



A LA VOZ DE: "de lo perdido, lo que aparezca", **Adán Augusto López** impulsa con todo a la alcaldesa con licencia de Villahermosa, **Yolanda Osuna**, para que sea la candidata de **Morena** a la gubernatura de **Tabasco**.

TRAS quedar en cuarto lugar en el rally de las corcholatas, detrás de **Gerardo Fernández Noroña**, el ex titular de la Segob busca que su grupo conserve, al menos, la entidad que él mismo gobernó.

DE AHÍ que es uno de los pocos morenistas que apoya la iniciativa del **INE** para obligar a los partidos a postular a **5 mujeres y 4 hombres** en las elecciones estatales de 2024 para ver si logra colar a Osuna.

INCLUSO se dice que ha estado muy activo en el cabildeo a través de su paisano el consejero electoral **Jorge Montaña**, quien llegó al cargo, qué casualidad, justo cuando Adán Augusto despachaba en Gobernación.

NOMÁS que el principal contrincante de Osuna es el ex titular de Fonatur **Javier May**, quien jaló con **Claudia Sheinbaum** en la interna morenista y encabeza el grupo de los llamados "fundadores" en esa entidad, junto con el director de Pemex, **Octavio Romero**.

Y COMO la estructura electoral de May en Tabasco está al servicio de Sheinbaum, se ve difícil que Adán Augusto logre colocar a Osuna... a menos que el gran elector de **Palacio Nacional** decida lo contrario.

CIRCULAN entre **morenistas** copias de las grabaciones de la **DEA** sobre el **Caso Ayotzinapa** según las cuales aparece mencionado por los miembros del grupo criminal **Guerreros Unidos** un personaje llamado "**Omar**".

Y HAY quienes dicen que ese Omar se apellida **García** y también **Harfuch**, como el aspirante a la candidatura de **Morena** a la Jefatura de Gobierno de la **CDMX**.

AUNQUE eso nadie lo ha comprobado, el mero hecho de que anden distribuyendo el material entre militantes y simpatizantes del morenismo confirma lo pesadito que se llevan entre ellos y lo dura que está la pelea entre aspirantes de la **4T**.

MEDIO LLENA o medio vacía, la cumbre migratoria de **Andrés Manuel López Obrador** no estará completa hoy.

DE LOS PAÍSES de **Centroamérica** que fueron invitados, sólo estará la presidenta de Honduras, **Xiomara Castro**, pues los mandatarios de **Costa Rica**, **Guatemala** y **El Salvador** enviaron representantes.

ESO SÍ, el Presidente puede presumir la presencia del colombiano **Gustavo Petro**, el cubano **Miguel Díaz-Canel** y el venezolano **Nicolás Maduro**, cuyo país es el principal expulsor de migrantes ilegales a **EU** en el continente. ¡Vaya éxito!



Pepito a su abuela: "¿Estuviste en el arca de Noé?". "No, hijito" -dijo ella. Insistió el chiquillo: "¿Y cómo no te ahogaste?"...

Diluvio universal

Me appena empezar hoy esta columna con la historia de una meada. Algo como eso no parece el mejor tema para tratarlo en las páginas de un periódico tan prestigioso como éste, pero el relato me servirá de prolegómeno para narrar una historieta quizás irreverente, y ésta a su vez dará motivo a una reflexión. Vayamos primero a la historia de la meada... El tío Baticolas era el borracho más conspicuo y popular del Ojo de Agua, a su vez el más antiguo y tradicional barrio de mi ciudad, Saltillo. Una noche iba el tío haciendo eses, cae que no cae, en busca de su casa, la cual tenía el maligno hábito de escondersele cada vez que se embriagaba, por lo que tardaba siempre en encontrarla. Acertó a pasar por la plazuela del vecindario, y ahí sintió la urgencia de dar trámite a una necesidad menor. Se arrimó a una pared y procedió a pagar ese tributo debido a la naturaleza. Mas vino a suceder que el ruido de su chorro se le confundió con el que hacía el de la fuente que en la plaza estaba, de modo que cuando su descarga líquida acabó él pensó que no había terminado. Buen rato estuvo oyendo el chorro de la fuente, pensando que era el propio. Como aquello no cesaba, y el chorro se-

guía, y seguía, y seguía, el tío Baticolas, después de larga espera sin que aquello acabara, exclamó con humilde y sumisa devoción: "Dios mío: si en tu infinita sabiduría está que de mí salga el segundo diluvio universal, cúmplase tu divinísima voluntad"... El dios que describe la Biblia en el primer libro del Antiguo Testamento era una deidad cruel que imponía a los hombres castigos espantosos: los maldecía; lanzaba fuego sobre sus ciudades; les confundía las lenguas; les pedía que mataran a sus hijos. Los exégetas, teólogos y expertos bíblicos comprenderán las iras de ese riguroso dios, y las explicarán. Yo no las entiendo. A lo más pienso que era así porque no tuvo madre. El dios del Nuevo Testamento, en cambio, sí la tuvo, por eso fue todo amor, todo perdón, todo misericordia. Desgraciadamente muchos predicadores le dan la espalda al buen Jesús y vuelven al terrible dios del Génesis, severo juez que espera en el otro mundo al hombre para enrostrarle sus pecados. Hablan entonces del infierno, condenación eterna, y ponen en los humanos el miedo a la muerte, siendo que ésta es parte de la vida, y quizá comienzo de otra o reposo sin final. Pero advierto con azoro que estoy pisando terrenos que me son aje-

nos. El diablo metido a predicador. Iba a contar una imaginada historia según la cual Noé, patriarca de todos mis respetos, sorprendió a su mujer en trato ilícito con un sujeto al que metió de contrabando en el arca. A modo de justificación le dijo la señora: "Tú también trajiste dos ejemplares de cada especie". Fortuna grande para el polizón fue que Noé no había inventado aún el vino, pues con un par de cráteras encima lo habría arrojado por la borda. En aquella ocasión llovió 40 días y 40 noches, y la tierra quedó cubierta por las aguas. Los paleontólogos parecen dar la razón al relato bíblico, abstracción hecha de lo de Noé y el arca, y confirman la existencia de un inmenso mar que alguna vez abarcó toda la superficie del planeta. Pero eso sucedió hace mucho tiempo, y ahora el mundo, con esto del cambio climático, padece más sequías que inundaciones. Eso me lleva a reflexionar en la necesidad de ahorrar el agua, de hacer buen uso de ella. Doña Macalota halló bajo la ducha a su esposo don Chinguetas con la joven y linda mucama de la casa. Al ver aquello prorrumpió en denuetos. Dijo el casquivano señor: "No te entiendo, Macalota. Nosotros aquí tratando de ahorrar agua, y tú te enojas"... FIN.



Harfuch y Ayotzinapa

Poco ha hecho Omar García Harfuch por resolver la gran cantidad de dudas que existen sobre su trayectoria como policía a lo largo de esta contienda.

Los periodistas de medios corporativos, con los que ha preferido hablar, le preguntan una y otra vez: “¿cuál fue su papel en Ayotzinapa?”, “¿estaba usted ahí?” Y Omar se escabulle siempre de la misma forma: “Yo no estaba ahí, había sido designado a la Gendarmería en Michoacán”. Y tan, tan.

Como era de esperarse, las minutos de las famosas reuniones del 7 y 8 de octubre de 2014 —a las que ahora he podido acceder en su totalidad—, no arrojan evidencia alguna de que allí se haya fabricado la llamada “verdad histórica”. Tampoco figura algún tipo de participación por parte de Harfuch.

Pero la cosa no se agota ahí. Hay elementos para pensar que el policía, a pesar de estar en Michoacán, fue informado todo el tiempo de lo que ocurría, e incluso siguió tomando decisiones, según la evidencia aportada por Anabel Hernández. ¿Qué fue lo que le informaban y por qué no lo ha revelado?

He compilado una lista de 20 preguntas al hoy aspirante a la jefatura de gobierno, en una carta abierta (<https://hernan-gomez.com.mx/>). Menciono

algunas de forma sucinta:

1. ¿Por qué a pesar de lo que usted pudo ver y escuchar, así como de las acciones que desempeñó en materia de combate a la delincuencia organizada en Guerrero, su declaración ministerial tan solo contiene cuatro páginas?

2. Como responsable de la Policía Federal en Guerrero a usted le correspondían, entre otras funciones, el patrullaje de las carreteras. ¿Podría contarnos cuántos aseguramientos y detenciones efectuó contra Guerreros Unidos durante el tiempo de su encargo?

3. No son claras las condiciones en las que usted se trasladó, días antes de lo ocurrido en Iguala, de Guerrero a Michoacán. ¿Cómo es posible que su traslado a ese estado fuera autorizado por usted mismo y no mediante orden de un superior jerárquico? ¿Por qué usted nombró a su propio sustituto y cómo es que lo eligió?

4. Cuando rindió su declaración en calidad de testigo sobre el caso Ayotzinapa usted no dio prácticamente ninguna información sobre Guerreros

Unidos. En el caso de Los Rijos, en cambio, dio diversos detalles, mencionando la detención de cinco miembros de ese grupo, con sus nombres y alias. ¿Por qué no dio un solo nombre de algún detenido de Guerreros Unidos? ¿O es que no estuvo a ninguno?

5. ¿Qué cree usted que hacía Sidronio Casarrubias Salgado, líder de Guerreros Unidos, con su nombre y número de teléfono anotados en su agenda personal, como consta en las pruebas físicas del caso?

6. ¿Tendrá algo que ver lo anterior con el hecho de que, en las intervenciones telefónicas legales hechas por la DEA —mismas que he podido revisar—, Adán Casarrubias (hermano de Sidronio) alude a una persona de nombre “Omar” y “Omarsito”? ¿Será que se trata de un homónimo?

7. La Policía Federal tuvo una importante participación en la desaparición de los 43. De hecho, han sido consignados o señalados varios elementos que estuvieron subordinados a usted, como Emmanuel de la Cruz Pérez Arizpe, Víctor Manuel Colmenares Campos o Luis Antonio Dorantes Macías, entre otros. ¿Qué nos puede decir acerca de estos personajes y su responsabilidad por su conducta?

Estas son algunas de las preguntas que Harfuch tendría que contestar. El puesto al que aspira es muy importante como para llegar con una estela de dudas en el camino. ●

Omar se escabulle siempre de la misma forma: “Yo no estaba ahí, había sido designado a la Gendarmería en Michoacán”. Y tan, tan.



La incomodidad

“No hay nada que le cueste más trabajo al hombre que cambiar de una costumbre a otra, porque lo obliga a las dos cosas que más le duelen: pensar y sentir.” Cómo he recordado últimamente esta frase que le escuché decir a mi amigo y maestro Germán Dehesa y que él atribuía al escritor francés Marcel Proust, a quien tanto admiraba.

Sabemos que el sentir y el pensar provocados por lo desconocido afloran no sólo al mudar de una costumbre a otra, sino ante la novedad, lo diferente, aquello que nos reta, como escalar una montaña, practicar un idioma nuevo, realizar una postura de yoga, sumergirse en una tina con hielos o aprender un programa de tecnología. Tememos mostrarnos inseguros, vulnerables, pequeños, torpes e incapaces.

En pocas palabras, sentimos lo que por todos los medios evitamos, en los ámbitos físico, emocional y mental: la incomodidad.

Tan absurdo como pueda sonar, me he dado cuenta de que lo que sucede dentro del tapete de yoga, tanto como en los otros ejemplos que mencionaba, es un reflejo de la vida misma. No obstante, cuando estamos ante una situación nueva, que en un inicio nos parece difícil, nos conocemos mucho más. Nos damos cuenta de la manera en que

reaccionamos al estrés, cómo se comportan la mente y el cuerpo y qué tan capaces somos de mantener el control bajo presión.

Una mañana, en la que acudí a clase de yoga, se escuchaban en el salón nuestros quejidos mientras intentábamos entrar a la postura (asana) que la maestra había puesto en práctica con toda naturalidad. Se trataba de una de esas posiciones que son un verdadero reto, pues exigen concentración, voluntad y obligan a silenciar la mente, cuando lo que ésta pide a gritos es salir de la postura, debido a la gran incomodidad que ocasiona.

Sin embargo, me di cuenta de que, aunque sufría en esa *asana*, si aceptaba la incomodidad, respiraba con conciencia y dirigía mi mente hacia la gratitud de estar ahí con mis amigos, sana, hacer lo que en ese momento hacía y esforzarme sin exigirme perfección, entonces me relajaba y el tiempo dentro de la postura me parecía más corto. Es decir, al encarar el temor ante la incomodidad, neutralizaba el “pensar” al que se refería Proust y, de esa forma, mi sentir era más aceptable y llevadero.

Lo curioso es que cuando pensamos en aquello que tememos y evadimos la incomodidad, la mente y la voz del ego dramatizan todo, engrandecen los riesgos y peligros

y, de prestarles atención, nos empequeñecemos de manera inversamente proporcional. En cambio, cuando aceptamos los temores –ya

sea a hacer el ridículo, vernos torpes o cualquier otra cosa– sucede lo contrario: crecemos y son los temores los que se achican.

Al encarar nuestras limitaciones, así estemos en la montaña, la tina con hielos o el tapete de yoga, nos damos cuenta de que las situaciones jamás son insostenibles; en cambio, hacen surgir una fortaleza que no sabíamos que teníamos. Es precisamente la incomodidad la que nos hace crecer y crear reservas de resiliencia para cuando los retos mayores se presenten. Pero para rebasar la incomodidad se requiere entender que la voz del ego amplifica las amenazas, distorsiona los hechos y nos subestima.

Superar la incomodidad y que ésta se convierta en gozo, autoestima alta y maestría, requiere de grandes dosis de humildad, tiempo, voluntad y tenacidad –aspectos que al ego no le gustan. Lo mejor es que los resultados no sólo se dan en el terreno en el que sentimos el desafío, sino que se proyecta en la vida entera.

¿Será la incomodidad el portal de crecimiento para todo en nuestra existencia? Seguiré probando... ●

Cuando evadimos la incomodidad, la mente y la voz del ego dramatizan todo.



Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ

Se enciende foco rojo en la sucesión de la UNAM

Cuando faltan tres semanas para la designación de la nueva Rectora o Rector de la UNAM, se encendió una alerta de amenaza de desestabilización violenta del proceso, acaso atizada por alguno de sus protagonistas o por grupos externos del gobierno o de la oposición política.

A las dos treinta de la tarde del pasado viernes 20 de octubre, medio centenar de encapuchados con palos y bombas molotov irrumpieron en el CCH Azcapotzalco de la ciudad de México, la emprendieron contra el personal y alumnos del plantel e incendiaron la oficina de la dirección.

Al menos tres personas resultaron heridas y fueron trasladadas al hospital, tras estos hechos vandálicos con los que culminó una protesta con cierre de vialidades en las afueras del plantel, en lo que fue el más reciente episodio de un conflicto que se remonta a octubre pasado.

Desde entonces la comunidad estudiantil exige el cese de la directora Martha Patricia López Abundio por la inseguridad que dicen impera en el plantel y el encubrimiento de conductas de acoso sexual.

No es interpretación de quien esto escribe que, encubierto en demandas probablemente legítimas, haya un acto de provocación para desestabilizar

la sucesión universitaria. La propia UNAM manifestó ese mismo viernes 20 de octubre su "abierto repudio e indignación ante los intereses ajenos a la Universidad que pretenden afectar, con lujo de violencia, el proceso de sucesión de la Rectoría...".

Para nadie es un secreto la existencia en la UNAM de grupos de choque, los violentos porros. Ni duda cabe que la propia autoridad universitaria, incluidos los diez que aspiran al cargo, y personajes vinculados al gobierno en el poder o a los partidos de oposición, saben de quienes se trata. Tampoco que funcionarios universitarios, líderes estudiantiles y políticos de diverso signo suelen echar mano de esos mercenarios con diversos fines aviesos.

Porro es el integrante de una organización que persigue distintos intereses particulares, ya sean políticos o económicos, mediante la violencia organizada, al infiltrarse en instituciones estudiantiles para actuar como grupo de choque mercenario.

Los grupos de porros se originaron en la década de los treinta del siglo pasado luego de que la UNAM alcanzara su autonomía (26/07/1929), primero como organizaciones que apoyaban a determinado grupo deportivo (porras) y luego como grupos de choque en la lucha por el control político de la UNAM, refiere el investigador Imanol

Ordorika, exlíder estudiantil, investigador el Instituto de Investigaciones Económicas y también aspirante a Rector, en su trabajo "Violencia y porrismo en la educación superior en México" (<https://rb.gy/hq004>).

De acuerdo con datos de la dirección general de los CCH, hay en la zona metropolitana de la CDMX más de 170 grupos porriles, de los cuales 52 operan en la UNAM, sobre todo en el nivel bachillerato. Es en el CCH Azcapotzalco, por cierto, donde más grupos porriles están identificados: Federación Estudiantil de Universitarios, Alianza Universitaria, Vándalos, Porra Estudiantil Universitaria, Grupo Alfonso Peralta, Grupo Estudiantil Azcapotzalco, Grupo Rebel, Grupo 24 de enero, Grupo 11 de septiembre, Grupo 7 de noviembre y Grupo 13 de diciembre.

Y entre las facultades con presencia de grupos porriles están Derecho, Economía, Ingeniería y Contaduría.

El menú de opciones, como puede apreciarse, es amplio. Por eso lo ocurrido el viernes en el CCH Azcapotzalco es un foco rojo en la sucesión de la UNAM. ●

rododriguezangular@hotmail.com
raulrodriguezcutes.com.mx
[@RaulRodriguezC](https://www.instagram.com/RaulRodriguezC)

Fecha: 22/10/2023

Columnas Políticas

Página: 14

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Area cm2: 234

Costo: 33,345

2 / 2

Raúl Rodríguez Cortés

Hay en la zona metropolitana de la CDMX más de 170 grupos porriles, de los cuales 52 operan en la UNAM, sobre todo en el nivel bachillerato.



Fábulas

SABINA BERMAN

Morena se enreda en la Capital

Imagínese usted que para elegir al candidato del Partido Demócrata norteamericano votaran los republicanos en la misma medida que los demócratas y los abstencionistas.

¿Quién ganaría?

Imagínese que para elegir al candidato del Partido Socialista Obrero Español votaran los socialistas y en la misma medida los anti-socialistas.

¿Quién ganaría?

Pues en México para elegir al candidato de la Izquierda para gobernar la CdMx votarán a partir de hoy los anti-Izquierda, los abstencionistas y los de Izquierda.

Eso según las reglas de Morena, que encuestará a una muestra representativa de los votantes de la CdMx a partir de este domingo.

Y eso luego de un periodo de 3 semanas en que los candidatos intentaron darse a conocer a la gente mediante publicidad en las redes y las bardas y en entrevistas en los medios y en mítines y reuniones.

¡Durante escasas 3 semanas!

Compárense esas 3 semanas con las 23 semanas que duraron las campañas para elegir al candidato de Morena a la presidencia.

¿Quién ganará?

Se lo digo acá entre usted y yo. Ganará el candidato que hace 3 semanas, antes pues de que arrancara la campaña interna, ya era el más conocido por la gente variopinta que será encuestada.

Ganará el candidato que lleva 5 años paseándose por los medios en su calidad de secretario de Seguridad de la CdMx.

Y que resulta que no es un hombre de Izquierda.

Y que nunca ha gobernado.

Y que no es el favorito de la gente de Izquierda.

La gente de Izquierda: los que creemos que los que gobiernan deben intervenir en la vida común de los habitantes para mejorar sus condiciones concretas y cotidianas.

Esos que desde sus escritorios algunos comentaristas llaman "los más ideologizados de la Izquierda" o bien "radicales de Izquierda". Esos de los que los publicistas dicen "a esos rojillos no los convences con anuncios en la tele

abierta, porque hace 10 años no ven la tele abierta".

Bueno, a esos, que somos los que queremos ver a ras de calle, en los mercados y las escuelas, en el transporte público y dentro de cada casa, acciones de gobierno que aumenten el bienestar de nuestra comunidad, en este caso la gigantesca comunidad de la CdMx, las reglas de Morena nos entregarán un resultado probablemente desilusionador.

¿Quién cargó los dados en esta elección?

La imprevisión de Morena.

La imprevisión que dejó operar en la ciudad más grande del país y la más claramente de Izquierda, donde la Izquierda ha gobernado ya 3 décadas, una regla que derrota a la democracia: la regla que premia al candidato más conocido, así sea conocido por razones que nada tienen que ver con la política ni con la Izquierda.

Vaya, así Gloria Trevi arrasaría, si se hubiera presentado como candidata.

Menudo enredo ha formado Morena en la Capital.

¿Y qué suponen los estrategas de Morena que haremos los chilangos que votamos por la opción más a la Izquierda desde siempre?

¿Seguir de cualquier modo a un candidato que no nos representa –y por cierto tampoco nos habla a nosotros: habla de aumentar la policía y nos invita a "los radicales de Izquierda" a que abracemos al ejército?

Auguro que las abstenciones en la elección abierta de la CdMx serán muy numerosas y vendrán sobre todo de la Izquierda.

Auguro que la Derecha abrazará al candidato de la Izquierda pero que es de Derecha.

Auguro por fin que la Izquierda perderá la CdMx por interposición persona: al presentar un candidato de Derecha.

¡Qué oportunidad perdida! La Capital era la oportunidad para aterrizar un proyecto de Izquierda valiente, realmente transformador, piloto de lo que podría hacerse en otras grandes ciudades del país.

En fin, ojalá me equivoque en todo cuanto escribo hoy. Ojalá que el próximo domingo en que se anuncien los resultados usted diga:

—Ah qué pesimista la maldita Sabina, ~~siganó la candidatura de la verdadera Izquierda, Clara Brugada.~~ ●

***Hay una regla que derrota a la
democracia: la que premia al can-
didato más conocido, así sea co-
nocido por razones que nada tie-
nen que ver con la política.***



Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

¿Y la salida del túnel?

Al entrar a un túnel que nunca se ha recorrido se espera que en algún punto haya una salida, pero no se sabe bien cuándo se llegará a ella ni si corresponderá a lo esperado. Hace ya más de un siglo que en Palestina se estaban gestando dos nacionalismos que empezaron a chocar por pretender construir en la misma geografía dos estados basados en proyectos políticos y culturales antagónicos: los de la nación palestina y la judía. Y esos nacionalismos, como tantos otros, mezclaban la política con la religión (recordemos que el mexicano también nació asociado al guadalupanismo) y ambas dimensiones se reforzaban mutuamente. Para los judíos, Palestina es la tierra prometida por Dios, la cuna de su nación —las tribus israelitas ya estaban presentes en la zona desde fines del siglo XIII a. C. pero fueron expulsados por los romanos como castigo por su ímpetu rebelde en el año 135 d.C.—. Para los palestinos árabes, Siria Palestina es la tierra que han ocupado a partir de la conquista musulmana en el siglo VII d.C. y donde hay sitios sagrados pues suponen que fue desde ahí que el profeta ascendió al cielo.

La brutalidad de la política de la Alemania nazi encaminada al exterminio de los judíos, llevó a estos, específicamente a los sionistas, a acelerar el proceso de construcción de un estado en Palestina, en tanto que el proyecto de los árabes palestinos sufrió un descalabro por la apuesta del Gran Muftí o líder religioso de Jerusalén, de apoyarse en Hitler.

En 1947, las Naciones Unidas votaron en favor de un proyecto que, de haberse concretado, hubiera podido llevar a israelíes y palestinos al final del túnel en que ya habían entrado: la división de la región en dos estados y la neutralidad de Jerusalén. A final, ni la Liga Árabe, ni los judíos, ni los británicos aceptaron el proyecto, la ONU no pudo imponerse y Gran Bretaña sim-

plemente se lavó las manos y salió de Palestina sin haber resuelto un conflicto que ya había hecho crisis.

Lo que siguió a partir de 1948 fueron varias guerras o choques graves entre árabes e israelíes, más constantes incidentes de violencia y donde el poderío militar israelí se ha impuesto, pero nunca al punto de poder abandonar unilateralmente el túnel en que se metieron con los palestinos y sus respectivos aliados desde antes de declarar la existencia de Israel como Estado hace 75 años.

Lo que también es un hecho es que los palestinos actuales se han quedado física y políticamente bastante aislados. En el contexto de la Guerra Fría y hasta hoy el entorno internacional ha jugado básicamente en favor de Israel. Las autoridades en Gaza no tienen soberanía y las de Cisjordania la tienen muy limitada, la economía de Gaza es casi de subsistencia, su pequeño territorio, densamente poblado, se reduce cada vez más a consecuencia de la expansión lenta e ilegal pero sistemática de los asentamientos de colonos israelíes.

Es en el contexto de la imposibilidad de contar con un presente digno y con un proyecto viable de futuro nacional para Gaza, que se ha producido la última acción terrorista —¿y suicida?— del grupo palestino Hamas contra objetivos militares israelíes pero también contra grupos de civiles. Los bombardeos de represalia de Israel contra la densamente poblada Gaza, donde la mitad de la población es menor de edad, han desembocado en espantosos y masivos “daños colaterales” donde civiles claramente indefensos mueren por millares. Todas son matanzas terribles que no modifican sino ahondan la esencia del problema.

En estas circunstancias, la propuesta de 1947 de la ONU de dar forma a dos estados soberanos en la región, aunque complicada es la menos injusta pero hoy pareciera tan lejana como hace 76 años. ●



KIOSKO

Regidor "se la juega" apostándole a Ebrard



Alberto Uribe
Camacho

FOTOS: ESPECIAL

:::: En Jalisco, nos cuentan que el regidor de Zapopan y exalcalde de Tlajomulco, **Alberto Uribe Camacho** (Morena), anda como en el juego de "las estatuas de marfil", pues aunque tiene en la mira ser candidato a la alcaldía de Zapopan o de Tlajomulco, por ahora prefiere "no mover un dedo" hasta que se resuelva la impugnación del excanciller y aspirante a la candidatura morenista presidencial, **Marcelo Ebrard**, al proceso de designación de **Claudia Sheinbaum** y aunque todo apunta a que su causa es como el "viaje del Titánic", don Alberto está decidido a jugársela con don Marcelo, porque según asegura "hay riesgos de una elección de Estado". ¡Vaya lealtad!

¿Legisladora sólo de campañas?

:::: En Chihuahua, nos platican que la diputada local **Rosana Díaz Reyes** (Morena) anda "de arriba para abajo", pero no precisamente por trabajo, sino en



Rosana Díaz
Reyes

busca de su próximo "hueso", ya sea por la reelección o de la candidatura al Senado. Sin embargo, nos indican que doña Rosana "ha pasado de noche" en el Congreso local, pues pocos saben de ella, por lo que, para impulsar su imagen, hizo entrega de útiles escolares en varios municipios y fueron colocados decenas de espectaculares, de los cuales se deslindó, pues argumentó que fueron puestos por "una revista" que le hizo una entrevista "y muy amablemente se ofreció a promocionarla por todo el estado". Cuanta generosidad, ¡Ah, Chihuahua!

¡Y todo para qué! en Chiapas

:::: Desde Chiapas, nos comparten que el último filtro de Morena para la encuesta final dejó varias caras largas de los que no lograron colarse, a pesar de las



Plácido Morales Vázquez

giras y propaganda que derrocharon. Uno de ellos, nos platican, es el presidente del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, **Plácido Humberto Morales Vázquez** (Morena), pero no todo está perdido, pues fue superado en la puja interna por su hermano, el alcalde de Tuxtla Gutiérrez, **Carlos Orsoe Morales Vázquez** (Morena).

Otros que comprobaron que “del plato a la boca, se cae la sopa” fueron el diputado federal **Jorge Luis Llaven Abarca** (PVEM) y el ex-priista **Roberto Albores Gleason** (PT), a quienes dejaron “vestidos y alborotados”. Gracias por participar.



SEMÁFORO



El mexicano Brandon Plaza (d).



Un buen arranque

Los atletas mexicanos que participan en los Juegos Panamericanos en Santiago, Chile, iniciaron su participación con el pie derecho, al colocarse en el tercer lugar del medallero, con cinco laureles de oro, tres de plata y tres de bronce. En lo más destacable están las dos medallas logradas en taekwondo, así como el tirador Edson Ramírez, quien logró oro, récord panamericano en fase clasificatoria y su pase a los Olímpicos de París 2024.



Natalie y Judith Raanan, estadounidenses liberadas.



Impasse bélico

En la segunda semana de la guerra de Israel contra Hamas hubo diversos mensajes de los israelíes advirtiendo por una ofensiva terrestre, que cada vez, remarcaron, está más cercana, sobre todo luego de que pasaran unas decenas de camiones con ayuda humanitaria hacia el enclave palestino, que vive una crisis humanitaria. Además, se vivió la liberación de dos rehenes estadounidenses, quienes ya están con sus familiares. ●

Fecha: 22/10/2023

Columnas Políticas

EL UNIVERSAL
EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

Página: 2

Area cm2: 105

Costo: 14,962

2 / 2

Redacción



Continúan las manifestaciones.



Nuevo frente abierto

El avance de la instrucción presidencial de eliminar 13 fideicomisos del Poder Judicial en aras de una supuesta austeridad, abrió un nuevo frente al presidente Andrés Manuel López Obrador ahora con trabajadores y empleados de ese poder de la Federación.

A las protestas de esta semana de empleados y trabajadores, el Mandatario ha respondido con críticas, al decir que es de pena ajena marchar para defender esos instrumentos. ●



EL CABALLITO

¿Violencia en tiempos electorales?

:::: La alcaldesa de Tlalpan, **Alfa González**, denunció que una brigada de la demarcación que se encontraba difundiendo los logros de su administración, a propósito de su informe de actividades, fue agredida por quienes señaló como golpeadores de Morena. La perredista acompañó la denuncia con la imagen de un hombre con rastros de sangre en la cabeza y cuello. Quien de inmediato respondió al llamado de la edil fue el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, quien aseguró que en conjunto con la fiscalía se investigará el hecho y se deslindarán responsabilidades. En tiempos electorales, este hecho es un llamado de alerta para autoridades y también para los partidos, para evitar que sea la violencia lo que marque el proceso.



Alfa
González

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Hundimientos en la L3 del Metro

:::: El sindicato de trabajadores del Metro que encabeza **Fernando Espino** alertó sobre la presencia de socavones y deformaciones en vías de la Línea 3 del Sistema de Transporte Colectivo, lo que genera problemas en la operación de los trenes y en los trabajos de mantenimiento correctivo, la zona corresponde, según señaló en el documento, a la interestación Potrero-Deportivo 18 de Marzo y en la zona cercana a los talleres de Ticomán. En la dirección del Metro, que encabeza **Guillermo Calderón**, nos hacen notar, están conscientes de los hundimientos que presenta la Línea 3, por lo que el próximo año habrá obras de mantenimiento mayor e, incluso, trabajadores del Metro participan en estos diagnósticos. Al final, lo que se debe garantizar es la seguridad de los usuarios.



Fernando
Espino

ESPECIAL

Aprietan el acelerador en el Congreso del Edomex

:::: Aunque algunos diputados del Congreso mexicano están preparando su salida para contender en la elección para presidentes municipales de 2024, parecen muy entusiasmados preparando ini-



Paola Jiménez

ESPECIAL

ciativas y retomando trabajo pendiente que quedó congelado durante la pasada elección. Es el caso de **Paola Jiménez**, la diputada fue la promotora de varias iniciativas sobre igualdad de las mujeres, además del matrimonio igualitario y ahora apuesta por otras en beneficio de la población LGBT. Parece que muchos están viendo en la legislatura la oportu-

nidad para que su trabajo se visibilice y, quizá, suya otro peldaño hacia la alcaldía en Toluca.



BAJO RESERVA

No aparece Adán Augusto...

Tatiana viaja con Claudia

:::: Nos cuentan que la exsecretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**, acompañó ayer a **Claudia Sheinbaum** en su visita a Estados Unidos, donde se reunió con trabajadores mexicanos en Los Ángeles. También fueron al viaje el líder de Morena, **Mario Delgado**; la secretaria general, **Citlali Hernández**; el vocero de campaña **Gerardo Fernández Noroña**, y los senadores **Manuel Velasco** y **Eduardo Ramírez**. El gran ausente fue **Adán Augusto López**, quien fue designado coordinador político de la campaña. Nos hacen ver que en el partido guinda corren versiones de que doña Ta-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Tatiana Clouthier

tiana podría terminar con un papel preponderante; en una de esas, la Coordinación General. Por lo pronto, la nutrida comitiva disfrutó el viaje a California. ¿Será que cada quién pagó sus gastos?

Perfilan a petista para la Comisión de Búsqueda

:::: Nos aseguran que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ya tiene en la mira a quien podría ocupar la titularidad de la Comisión Nacional de Búsqueda. Se trata de **Teresa Guadalupe Reyes**, quien fue cercana colaboradora de la actual mandataria del Estado de México y exsecretaria de Educación, **Delfina Gómez**. Nos aseguran que doña Teresa no tiene experiencia alguna que la haga candidata natural para ocupar dicho cargo, vacante desde agosto pasado. Ya se sabe que en estos tiempos con 10 por ciento de capacidad alcanza. Las advertencias de la ONU sobre el manejo deficiente de México en el grave problema de desapariciones no parecen preocupar mucho en Palacio Nacional.

¿Catafixia de chapulines en Yucatán?

:::: Nos cuentan que luego de que Morena le entró a la pepena de políticos de oposición y se jakó al expriista **Jorge Carlos Ramírez Marín** y al expanista **Rommel Pacheco**, para que por lo menos les toque tómbola y logren ser de nuevo legisladores federales, en los partidos opositores andan con ganas de pagarles con la misma moneda. Nos aseguran que la entrada de don Jorge Carlos y don Rommel al proceso morenista dejó fuera a cuadros con peso local como el diputado **Rafael Echazarreta**, quien ya analiza su salida del partido guinda y, nos detallan, ya tiene invitaciones de otros institutos políticos.

En el INM no leen los contratos que firman

:::: No estaría mal que en el Instituto Nacional de Migración leyeran los contratos que firman. Tras la publicación en este diario de la nota sobre la contratación de personal armado en las instalaciones migratorias en Tabasco, el INM afirmó que sus agentes no portan armas de fuego, cosa que en ningún momento se afirmó, pues se refiere al personal contratado. Migración negó que en la estación en Villahermosa personal armado vigile a los migrantes, pero en el contrato CS/INM/047/2023 se indica textualmente en las páginas 7 y 8 que habrá un elemento de seguridad en la sección de hombres y otro en la de mujeres, quienes apoyarán a los agentes del INM para evitar intentos de fuga y resguardarán los accesos a baños, dormitorios y pasillos. Migración afirmó además que no se permiten "puertas cerradas con llave", pero en la página 7 del contrato se indica textualmente que los elementos de vigilancia "mantendrán cerradas con llave" todas las puertas de acceso. Como decía la vieja campaña de alfabetización de los gobiernos priistas: "¿Qué no saben leer?"



Desde la ciudad más bombardeada de Israel

Eran las 8 de la noche con cinco minutos cuando las alarmas de Ashkelon comenzaron a sonar. Para los locales ya era una mala costumbre. Desde hace dos semanas que se inició la guerra han recibido más de 900 misiles provenientes desde la franja de Gaza, lo que los convierte en el blanco más atacado de todo el país. Unos impactaron en edificios residenciales, otros cerca de colegios, pero también en casas y espacios de convivio. El saldo, solo ahí, es de más de 30 personas muertas y cientos de heridas.

En el equipo de Latinus íbamos por algo de comida y al lugar donde dormiríamos esa noche. Los expertos en seguridad que nos acompañaban nos ordenaron bajar del coche de inmediato y refugiarnos a la derecha, donde pudiéramos, como marca el protocolo. De pronto, al voltear la vista hacia Gaza vimos salir al menos tres misiles en dirección nuestra. Fue como si el tiempo se detuviera. Ofir Moradov, un productor local que nos acompañaba, me dijo todo con la mirada y sin una sola palabra: los misiles venían a nosotros y en cuestión de segundos tres impactos nos dejaron aturdidos y asustados. La tierra se cimbó en nuestros pies, una pared cercana se iluminó con destello

de color rojo que explicaba la cercanía, la luz se fue y el polvo comenzó a levantarse.

Al narrar parte de lo sucedido para la cámara de mi compañero Alexander de Villa, le pregunté a Udi Dagan qué tan cerca estábamos. Yo concluí que eran kilómetros, pero él nos trajo a la realidad al responder que no, que el impacto había sido a 100 metros. Udi es un experto en seguridad que también formaba parte del equipo. Como todo israelí integró el ejército, pero no solo cumplió con el servicio militar, sino que se hizo especialista en medicina militar y además combatió en dos de los peores frentes: en Gaza, contra Hamás, y Líbano, contra Hezbolá.

Enseguida fuimos a buscar los misiles. Las ambulancias y patrullas nos lo señalaron de inmediato. La zona ya estaba acordonada, con un fuerte olor a gasolina y a quemado. El misil impactó a solo cinco metros de un edificio de departamentos, que todavía estaba lleno de gente. En Ashkelon no han recibido la orden oficial de evacuar la ciudad porque está a 7 kilómetros y 200 metros de la Franja de Gaza. La ley marca que para que la gente sea desalojada tiene que estar a menos de 7 kilómetros.

Al recuperar el aliento y mientras comíamos un pan

pita con cordero, Udi nos platicó cómo era el frente a frente dentro de Gaza. Narró que los integrantes de Hamás no son buenos en la batalla de las armas. Que disparan mucho y se mueven muy poco. Prácticamente salen dispuestos a morir. En cambio, el entrenamiento israelí establece que un tiro debe ser suficiente. Udi nos contó que en su época de soldado todavía usaban la diadema de Madona. Así la llamaban por su parecido con la que portaba la reina del pop en sus conciertos de los años 90. Ahora, los soldados de Israel traen un dispositivo muy discreto, pegado a la garganta que detecta las palabras con solo susurrar. Aun así, entrar a Gaza por tierra es una batalla distinta y más compleja. Todos los analistas advierten que sería sangriento con cientos de bajas de ambos bandos, incluidos civiles, lo que seguirá abultando el saldo de más de 5 mil 300 muertos en lo que va de guerra. Debajo de la ciudad hay otra ciudad donde el triunfo no está garantizado y posiblemente a eso obedece el retraso de la mentada incursión terrestre. ●

Los integrantes de Hamás no son buenos en la batalla de las armas: disparan mucho y se mueven poco. Prácticamente salen dispuestos a morir.



DESDE OTRAS CIUDADES

Alberobello, Italia, y el encanto de los trullos

RECORRER ITALIA Y disfrutar de las particularidades y tradiciones de cada una de las 20 regiones que la conforman se convierte, para muchos, en una experiencia por demás singular que incluso invita a la reflexión.

TENER EL PRIVILEGIO de ver mucho de este mundo y quedarse con Italia como país predilecto es haber sucumbido a la seducción de la triada por este país: alma, mente y cuerpo.

PARECE UN SALTO de percepción exagerado, aunque así lo indican las cifras del turismo europeo que lo colocan en primer lugar como destino de viaje; también lo confirman muchos trotadores internacionales.

LA TIERRA DEL genio Leonardo Da Vinci, cuya *Mona Lisa* o *Gioconda* se ha convertido tal vez en el cuadro más famoso del mundo, que se encuentra en el Museo Louvre en París y sólo se le aprecia a una considerable distancia, como medida de seguridad.

DE DANTE ALIGHIERI y *La divina comedia*, esa gran obra de la literatura italiana que se sabe implantó la lengua actual en sustitución del latín. La cuna de la pasta y la pizza como incomparables íconos de la gastronomía, o el café espresso o capuccino.

EN EL SUR del país, en la parte que representa el tacón de la bota, por su conformación geográfica, está la región de Apulia. Si hay un pueblo aquí que rebasa cualquier expectativa del visitante es Alberobello.

ESTA PEQUEÑA POBLACIÓN de más de 10 mil habitantes a lo lejos parecería un inmenso paisaje de sombreros cuneiformes. Su encanto son las antiguas construcciones de carácter rural en color blanco con techos en forma cónica.

EL TRULLO O trulli, en su pluralización italiana, es el nombre de estas singulares edificaciones que desde 1996 se encuentran inscritas como Patrimonio de la Humanidad de la Unesco. Alberobello ha sucumbido a la masa turística que sobre todo en verano invade los callejones empedrados de sus vías de acceso.

LA INCLINACIÓN DE la calle principal del pueblo obliga al turista a recorrerla de manera pausada ante la inmensa oferta de locales con productos de la región, artesanías, puestos de artistas de los alrededores y, por supuesto, la oferta gastronómica en donde también resalta la amabilidad de los vendedores, todos haciendo esfuerzos por comunicarse en inglés.

AL SER POSIBLE visitar el interior de los trullos se encuentra una construcción redonda de una sencillez cautivadora y que en los cálidos meses de verano ofrece un fresco respiro sin necesidad de aire acondicionado. La idea inicial para erigirlas obedece a una antigua ley de la región de Nápoles, que en el siglo XIV estaba constituida como un reino que exigía un alto pago de impuestos por cada nueva población que se estableciera.

COMO ESTRATEGIA PARA evitar ese impuesto, los pobladores de la región idearon este tipo de construcción, cuya precariedad daba la impresión de poder ser demolida en cualquier momento, si era necesario.



▲ Alberobello, en su zona centro, donde se aprecian sus singulares construcciones llamadas trullos, que son Patrimonio de la Humanidad. Foto Alia Lira Hartmann



Rayuela

Entre más repudio mundial, más se ensaña Netanyahu con los palestinos.



BAJO LA LUPA

ALFREDO JALIFE-RAHME

Metabalcanización de Gaza: después de las tres balcanizaciones de Palestina de hace 75 años

EN LA TERCERA semana de la guerra de Israel contra Hamas, se escenifica una batalla contra el tiempo entre un ejercicio diplomático, abanderado por el mandatario egipcio Al-Sisi en la “Cumbre de El Cairo para la Paz (<https://bit.ly/3Q9kp4U>)”, y el anuncio del ministro de Defensa israelí, Yoav Gallant –quien desprecia a los palestinos con el oxímoron de “animales humanos”–, de su plan en tres fases para invadir inminentemente la franja de Gaza (<https://bit.ly/3QmXS5P>).

SUS “TRES FASES” tienen como objetivo la aniquilación de Hamas. Primera etapa: bombardeos aéreos y maniobras (sic) terrestres “con el fin de destruir los operativos y dañar la infraestructura en Gaza”. Segunda: “eliminación de las bolsas de resistencia”. Tercera: “creación de un nuevo régimen de seguridad en la franja de Gaza”. Deja entrever que su gobernación estaría a cargo de la Autoridad Nacional Palestina, de Mahmud Abbas, a sus 87 (sic) años.

A LA CUMBRE asistieron 31 países árabes y europeos y altos funcionarios de la ONU, la Unión Europea y la Unión Africana. No concurren EU ni Israel.

AL-SISI HA SIDO categórico en rechazar el plan del *premier* Netanyahu de la “transferencia”, eufemismo para suavizar la expulsión masiva y la “limpieza étnica” de 1.1 millones de palestinos civiles de Gaza-Norte, del total de 2.3 millones de habitantes (incluidos los de Gaza-Sur (<https://bit.ly/3S7qC3I>), para ser trasladados en tiendas de campaña al desierto (sic) del Sinaí: un “contraéxodo” palestino en contrapunto a la salida de los israelíes del antiguo Egipto en el siglo 13 a. C., según el relato teológico de la Biblia hebrea.

EN LA CUMBRE planeaba el proyecto israelí de la “transferencia” de Gaza que fustigó Abbas, quien agregó las otras dos “transferencias” implícitas de Cisjordania y Jerusalén Oriental.

LOS TÉRMINOS “CISJORDANIA” y “Jerusalén Oriental” también son otros dos eufemismos cuando están controlados por los colonos supremacistas encabezados por Itamar Ben-Gvir, ministro de Seguridad, y Bezalel Yoel Smotrich, ministro de Finanzas y líder del

Partido Sionista (sic) Religioso (sic).

HAARETZ COMENTÓ QUE la Cumbre de la Paz de El Cairo concluyó sin avance para

detener la guerra de Israel en Gaza (<https://bit.ly/3tD1x5n>).

GAZA SE ENCUENTRA en peligro de una “metabalcanización (<https://bit.ly/46Br66B>)”: es decir, la balcanización de 2023 dentro de la “primera balcanización” de la antigua Palestina de 1947/1948, la “segunda balcanización” de 1967, en la Guerra de los Seis Días (<https://bit.ly/3QoVOKI>) y las “microbalcanizaciones” de Jerusalén Oriental y Cisjordania promovidas por los colonos supremacistas israelíes apuntados por su ejército y la estructura *apartheid* del Estado hebreo (<https://bit.ly/2SV9Jgp>).

SIN LA CADA vez más distópica creación de un Estado palestino, la dinámica de las múltiples balcanizaciones que ha sufrido la “antigua Palestina” desde hace 75 años, ¿aún el nuevo “gobierno (sic)” de Abbas en Gaza-Norte, y quizá en Gaza-Sur, podrá detener la “transferencia” colonizadora? (<https://bit.ly/3s06LsD>).

LAS BALCANIZACIONES DE la “antigua Palestina” desde hace 75 años (desde 1948) han sido cronológicamente graduales, cuando no intempestivas, como demuestran los mapas dinámicos desde 1947 hasta hoy, sin la proyectada metabalcanización de Gaza, lo cual se subsume con el pletórico número de la diáspora palestina y sus refugiados esparcidos en las cuatro fronteras de Israel y hasta Kuwait.

LA TRANSFERENCIA/LIMPIEZA ÉTNICA de los palestinos –su diáspora afuera de 9 millones cuando sólo quedan 5.48 millones en la atomizada “nueva Palestina (<https://bit.ly/46ZRlne>)”–, antes de la creación de Hamas, ha sido la obsesión territorial y demográfica de Israel desde 1948.

PARA SER MÁS exactos, desde hace 106 (sic) años: “Declaración Balfour” del “hogar nacional para el pueblo judío” en Palestina, entonces bajo control del imperio otomano, por lord Arthur Balfour (<https://bit.ly/490jzjw>), canciller de Gran Bretaña, en plena Primera Guerra Mundial.

EL “HOGAR JUDÍO” fue patrocinado por el

banquero Walter Rothschild.

<http://alfredojalife.com>
<https://www.facebook.com/AlfredoJalife>
<https://vk.com/alfredojalifeoficial>
<https://t.me/AJalife>
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber
<https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/>
<https://twitter.com/AlfredoJalife>



▲ Luego de tres semanas de la guerra de Israel contra Hamas, la destrucción

provocada por los constantes bombardeos se ve en toda la franja de Gaza. Foto Ap



DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA

JOSE AGUSTIN ORTIZ PINCHETTI

Enterremos a don Porfirio

LA PRESENCIA DE Porfirio Díaz sigue rondando. El 5 de octubre el legislador Daniel Gutiérrez presentó un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados para exhortar al gobierno federal a solicitar a su homólogo francés repatriar los restos del ex presidente, quien falleció en París el 2 de julio de 1915, lejos de su natal Oaxaca, donde es visto como un héroe.

ES INTRIGANTE QUE a 108 años de su muerte genere controversias. El debate sobre traer sus restos a México, país que abandonó tras ser derrocado por Madero, sigue vigente. A propósito de esta iniciativa, es pertinente analizar algunos hechos de su régimen:

DURANTE EL PORFIRIATO, México experimentó una modernización gracias a la paz alcanzada y que no se había logrado desde la Independencia. La modernización se manifestó en el impulso a las vías de comunicación que conectaron las regiones más remotas del país. Las líneas telegráficas se desarrollaron paralelamente a las del ferrocarril, logrando conexiones internacionales. Este progreso atrajo a inversionistas interesados en llevar mercancías, pero también, según historiadores, sirvió para que la dictadura aumentara su control social, manteniéndose informada de intentos de insurrecciones.

LA MODERNIZACIÓN DEL país evidenció contradicciones. Mientras una élite se benefició de los avances, el pueblo no experimentó mejoras. Por ejemplo, indígenas yaquis fueron asesinados por defender sus tierras y enviados a campos de trabajos forzados en Yucatán.

PORFIRIO DÍAZ FUE derrocado por el maderismo, pero su estilo autoritario no desapareció con la Revolución. Los gobiernos postrevolucionarios mantuvieron un carácter autoritario, ejerciendo a menudo violencia excesiva. Durante la administración del general Álvaro Obregón, asesinaron a generales del ejército y opositores, como lo denunciara el general Murguía. En el periodo de Calles, persistió esta tendencia, como se evidenció durante la Guerra Cristera. Daniel Cosío Villegas denominó a este estilo de gobernar como “Doña Porfiria”, diferenciándolo del porfirismo sólo por la renovación del poder presidencial sexenalmente.

ES EVIDENTE QUE al impedir la repatriación de los restos prolonguemos su presencia. Si fueran devueltos, el régimen porfirista desaparecería de la memoria colectiva como otros personajes de la historia de México, entonces don Porfirio sería olvidado o juzgado con imparcialidad en los aspectos positivos y negativos.



CODIGO DE CONDUCTA

Tenemos varios años de estar pensando en ir a Japón y visitar algunas ciudades fuera de Tokio. ¿Hay alguna recomendación general que me pueda dar pensando que la cultura japonesa es muy diferente a la nuestra?

R. Qué bueno que pregunta y con gusto le comparto el conocido y aceptado Código de conducta para visitantes, puesto en efecto en la ciudad de Kioto. Éste es un resumen del código de conducta turística de Kioto: Contribuir a la cultura y la comunidad locales al tiempo que promueve la armonía entre la vida residencial y el turismo. Preservar el medio ambiente natural y el paisaje escénico. Fomentar el entendimiento mutuo y el intercambio cultural. Establecer un turismo que sea resistente a crisis como desastres y enfermedades infecciosas.

En términos prácticos, eso significa llevar su basura de vuelta a su hotel (no hay botes de basura públicos), no dejar las sobras de comida en público y no tomar fotos en lugares donde no están permitidos, como los templos y seguir el ejemplo de los locales cuando tenga duda. Le comparto que mi deseo es que todos los turistas del mundo pudieran asistir a una clase de comportamiento global antes de salir de viaje.

LAS MONEDAS

Sr. La Mont, ¿qué sucede con las monedas que se tiran en las fuentes, seguro que alguna las recoge?, ¿no?

R. Le comparto que las monedas arrojadas en las fuentes suelen terminar en uno de dos lugares:

— Son recogidas regularmente por el propietario u operador de la fuente. Este dinero se utiliza a menudo para mantener la fuente o para apoyar una causa caritativa.

— Se acumulan en el fondo de la fuente, donde pueden permanecer durante muchos años. En algunos casos, estas monedas pueden ser dragadas y donadas a organizaciones benéficas o

utilizadas para financiar proyectos públicos. Por ejemplo, en Roma, Italia, las monedas arrojadas a la Fontana di Trevi se recogen todos los días y se donan a la organización benéfica Caritas, que proporciona asistencia a los pobres y necesitados. En la ciudad de Nueva York, las monedas arrojadas a la fuente en Bryant Park se utilizan para mantener la fuente y el parque en sí. Sin embargo, no todas las monedas de la fuente se recogen y utilizan para buenos propósitos. En algunos casos, la gente ha sido arrestada por robar monedas de las fuentes. Además, algunas fuentes son tan profundas que es difícil o imposible recoger las monedas en la parte inferior. En estos casos, las monedas pueden simplemente permanecer en el fondo de la fuente, donde eventualmente pueden corroerse y volverse inútiles.

EL VINO

¿Cuánto tiempo tiene desde que se inventó el vino?

R. Qué le parece si le digo que como hace ocho mil años. Le comparto que entre 2007 y 2010, los arqueólogos excavaron una cueva cerca de Areni, Armenia, que contenía los restos de una antigua operación de elaboración del vino. Desenterraron una prensa para triturar uvas, frascos para fermentación y almacenamiento, tazas de cerámica y los restos de vides, pieles y semillas de uva. (El material orgánico había sido conservado por una capa endurecida de estiércol de oveja, que lo protegía de la descomposición). Al analizar un compuesto llamado malvidina, que hace que las uvas sean de color púrpura rojizo, los investigadores estimaron que el sitio estaba activo alrededor del 4000 a. C., durante la Edad del Cobre, lo que lo convierte en la bodega más antigua conocida. Incluso la evidencia biomolecular anterior de la viticultura data de alrededor del 6000 a. C. El tipo de vino más antiguo que todavía se hace hoy en día es Commandaria, una mezcla de postre dulce rojo-blanco de Chipre que data del 2000 a. C.



Todas las estadísticas sanitarias resultan complicadas porque, frecuentemente, la primera impresión es incorrecta debido al retraso de muchos reportes individuales. Esto es relevante en el caso de las muertes maternas, porque, además las unidades de atención médica tienden a ocultar los fallecimientos de mujeres embarazadas o las clasifican con errores, de tal forma que es necesario hacer una búsqueda intencionada en el grupo de mujeres que fallecen en edad reproductiva.

Las estadísticas con las que contamos hoy, respecto de covid-19, son confiables porque ya pasaron todos esos procesos y se confrontaron con los datos poblacionales con los que cuenta el Inegi, institución, por cierto, con las cifras más confiables en México.



Durante el primer año de la pandemia, es decir, 2019, se presentó una ligera elevación de muertes maternas, pero no fue sino hasta 2020 cuando se apreció un incremento muy importante, pero de forma heterogénea a lo largo del año, con dos picos muy importantes. El primero es en mayo, con un exceso de 75% respecto a los años previos y otro en julio que alcanza 125%, con un descenso posterior. Esos picos tan dramáticos coinciden con las oleadas en la dispersión del virus, pero lo que quiero poner de relieve son las causas.

Como ya lo he señalado en este espacio, en otros lugares del orbe, en sociedades menos desiguales, no se apreció este efecto, acá, sin embargo, cobró importancia dramática, y parece estar asociada en primer lugar al fenómeno de la transformación del sistema hospitalario para convertir a

muchos nosocomios en unidades covid-19; es decir, muchas de estas mujeres fueron víctimas de esa decisión. Bajo la presión, en términos de demanda por la cantidad de enfermos, la autoridad sanitaria no tenía prácticamente ninguna otra posibilidad, a pesar de que muchas personas murieron fuera del sistema sanitario, en casa.

La otra explicación se deba a la "derechohabiciencia". El sistema de seguridad social en México sigue padeciendo del asunto de la fragmentación, una proporción de habitantes tienen derecho a ser atendidos en un sistema como el IMSS, otro segmento por el ISSSTE, pero ahora la mayoría carece de algún sistema que tenga la obligación contractual de atenderlos, problema que se agudizó frente a la desaparición del llamado Seguro Popular que se inventó en administraciones previas con la finalidad de saldar parte de ese déficit.

La mayoría de las muertes maternas en 2020 ocurrieron justamente en esa población, es decir, la de mujeres que carecen de algún sistema sanitario. Ese grupo que, además, es el de menores ingresos, simplemente no pudo atenderse en ningún lado y terminaron muriendo en su casa o en la vía pública. Un drama multidimensional del cual, por supuesto, es responsable el gobierno actual.

Es cierto que recibieron un sistema sanitario muy deficiente, pero se encargaron de empeorar todo el panorama. Al inicio sustituyeron el seguro popular por otra institución llamada Insabi, que desaparecieron cinco años después para proponer que el IMSS-Bienestar se haga cargo del problema. Esta institución a todas luces carece de la capacidad para afrontar el compromiso. La actual administración deja un saldo terrible en este punto.

La mayoría de las muertes maternas en 2020 ocurrieron en mujeres que carecen de algún sistema sanitario.



La incompetencia e impunidad de Morena

La comparecencia reciente del secretario de la Contraloría General de la Ciudad de México, **Juan José Serrano**, ante el Congreso capitalino fue un desfile de irregularidades e impunidad. **Serrano** se paró frente a los diputados para restregarnos en la cara que la impunidad en la ciudad no tiene cura, porque detrás de este gobierno hay funcionarios incapaces e incompetentes que no están dispuestos a aplicar la ley.

Desde viajes al extranjero para asistir al Super Bowl hasta la omisión en la sanción a empresas beneficiadas ilícitamente con recursos públicos, la dependencia de **Serrano** acumula una serie de anomalías sin respuesta, que ni él ha podido explicar.

El fuego amigo entre camaradas se apaga. En marzo pasado, la diputada de Morena **Marcela Fuentes** denunció una adjudicación directa irregular en 2021 de la alcaldía Álvaro Obregón para rehabilitar un inmueble. **Fuentes** tenía razón, el contrato fue irregular y los 12 millones de pesos gastados debían auditarse. Pero como la alcaldesa era **Layda Sansores**, el contralor prefirió no investigar para proteger a la ahora gobernadora de Campeche.

A esto se suma el lujoso viaje de **Serrano** en febrero para ir a ver el Super Bowl, con boletos que según él le regaló un primo. ¡Ojalá yo tuviera primos así de generosos! Los boletos más baratos costaban 120 mil pesos. Aún si fueron un regalo, debió reportarlos según la ley. Por ello **Sheinbaum** dijo que no fueron regalados, pues eso se-

ría ilegal y que los había adquirido con sus propios recursos. ¿A quién creerle?

También cuestioné a **Serrano** por la demora en las obras del Metro, seis meses de retraso sin que entreguen los nuevos trenes, en un contrato de 30 mil millones de pesos. Pero no tiene prisa en sancionar irregularidades, pues no se ven acciones contundentes contra quienes jinetean los recursos públicos.

Mi alma no se siente tranquila con sus declaraciones. Será porque también hemos sido testigos del uso indebido de recursos humanos de trabajadores de la administración pública local pintando bardas y colocando propaganda electoral de las dos *corcholatas* de Morena para la candidatura al Gobierno de la Ciudad de México, sin que la Contraloría haga algo al respecto.

Irregularidades por doquier, y una Contraloría que es un cero a la izquierda, con un titular que toma su cargo a la ligera, mientras se malgastan recursos públicos y se viola la ley impunemente. Esa es la incompetencia e impunidad de Morena.

Serrano se paró frente a los diputados para restregarnos en la cara que la impunidad en la ciudad no tiene cura.



En algo no se equivocó el presidente **López Obrador** y sus secuaces. En un afán de asimilarse a la Independencia, a la Reforma y a la Revolución Mexicana, ha dicho que su movimiento sería una Cuarta Transformación; estaba en lo correcto.

Claramente, el gobierno impulsado por Morena ha sido una Cuarta Transformación porque decidió hacer un cambio radical en el país. El problema es que en este episodio un grupo elegido por el voto popular decidió destruir todos los avances democráticos, administrativos y económicos logrados por décadas, para instalarse en el poder de forma indefinida.

En el fondo el espíritu que los impulsa es destructor, como el kraken —ese monstruo mitológico que devora barcos y a sus tripulantes— con la única intención de no dejar evidencia de lo que ya existía.

Es así como **López Obrador** destruyó lo logrado en materia de seguridad incluyendo a la Policía Federal. También se fue contra el Seguro Popular, aunque les costara la vida y la salud a millones de mexicanos. Menguó el abasto de medicinas en las instituciones públicas y eliminó las estancias infantiles que ayudaban a miles de familias.

Canceló la construcción del Aeropuerto de Texcoco no obstante salía más caro que terminarlo, y lo sustituyó con un aeropuerto que de nada sirve.

La lista es prácticamente infinita. Canceló

las reformas constitucionales en materia de energía y educación. Cooptó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Hizo libros de texto granito para aleccionar a las juventudes, no para instruirlos. Devoró los fideicomisos de la administración pública federal. Trató de enterrar al órgano electoral. Dejó inoperante a la institución encargada de la transparencia y rendición de cuentas del gobierno.

Podríamos seguir enumerando todo lo que ha logrado destruir, pero el espacio es insuficiente.

Ahora necesita seguir destruyendo y aumentando su ego y por eso ordenó a sus rémoras, los legisladores de Morena que no tienen una pizca de pensamiento crítico e independiente, que se hicieran de los recursos ahorrados por el Poder Judicial en sus fideicomisos, para seguir derrochándolos en ocurrencias. "¡Al diablo las instituciones!", gritó nuevamente.

Pero eso sí, también le ordenó al mismo grupo parlamentario que crearan otros fideicomisos para ser controlados por el Ejército y la Marina con el fin de mantener sus obras faraónicas. Ahí sí se valen. Y aquellos que son esclavos intelectuales, no dudaron en cumplir la voluntad del líder.

Es obvio que se pueda esperar, al igual que en los fideicomisos destruidos de la administración pública federal, la total opacidad y discrecionalidad en el uso de los recursos

públicos que fueran del Poder Judicial, sobre todo en año electoral donde la Cuarta Transformación se juega su propia existencia.

Claramente mucho se hubiera logrado en el sexenio de **López Obrador** si hubiera creado en lugar de destruir. Si tanta energía se hubiera invertido en mejorar el Estado de derecho y combatir a las organizaciones criminales. En atraer Inversión extranjera y cuidar el medio ambiente, En perseguir a los verdaderos corruptos. Pero eso no estaba en su naturaleza, y nadie puede dar lo que no tiene.

En el fondo nada asegura que se pueda controlar a ese kraken mexicano, sino la insistencia, voluntad y resistencia de los ciudadanos libres que tenemos voz y voto. De ahí el tamaño de nuestra responsabilidad.

"Maestro en Administración Pública por la Universidad de Harvard y profesor en la Universidad Panamericana X: @ralexandermp"

Claramente mucho se hubiera logrado en este sexenio si hubiera creado en lugar de destruir.



Nada menoscaba más la confianza en una persona que dé su palabra y no la cumpla. "Dar la palabra" es muy importante para afianzar o no, la credibilidad y reputación: es poner en prenda la dignidad y honorabilidad.

Por ello, utilizar la palabra como muestra del compromiso que se adquiere, puede ser fantástico o letal. El peligro que implica no cumplir con el contrato informal, pero poderoso, obliga a no abusar de este recurso.

Esto es aún más importante y delicado si se trata de políticos, a quienes les encanta prometer y dar su palabra para después olvidarla o cambiarla porque sus afectos variaron o tuvieron "que darle su palabra" a alguien que se ajustaba más a sus intereses.

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha desgastado tanto su palabra desde que inició su mandato, que hoy cuando busca empeñarla, ya tiene boletas vencidas. Eso sucedió con la discusión sobre la desaparición de 13 de los 14 fidelcomisos del Poder Judicial. La narrativa del mandatario y su partido es que los eliminan para suprimir los privilegios de "los altos funcionarios" y que ese dinero podría ser usado para las familias pobres. Nada de este discurso es verdad, si se afectarían las prestaciones de trabajadores y quieren esos recursos para completar sus obras faraónicas.

El 19 de octubre en lo que pareció un intento desesperado de hablarle a los tra-

bajadores dijo: "Que estén conscientes los trabajadores (del Poder Judicial) que ellos no van a salir perjudicados en nada. Es mi palabra y soy un hombre de palabra y los compromisos se cumplen".

Sus palabras no surtieron ningún efecto, no le creyeron y los trabajadores se fueron a paro nacional.

Desde el principio, **López Obrador** se jactó de ser un hombre de palabra. Incluso ese fue su mensaje en la campaña de difusión en el marco de su primer informe de gobierno: "No es por presumir, soy un hombre de palabra".

Poco a poco se ha visto, sin embargo, que su palabra es flexible y acomodaticia.

Cuando tomó protesta prometió un auténtico Estado de derecho y que al margen de la ley nada y por encima de la ley nadie. En los hechos él ha sido el principal violentador de la Constitución. Incluso, ahora cambió su discurso y dijo: "No me vengan con ese cuento de que la ley es la ley".

Señaló que "las elecciones serán limpias y libres. Quienes compran votos o trafiquen con la pobreza de la gente irá a la cárcel sin derecho a fianza". Ha sido su partido y sus funcionarios quienes han ido de casa en casa señalando que si gana la oposición se eliminarán los programas sociales. Ellos son los verdaderos traficantes.

También ese 1º de diciembre de 2018 señaló: "Tampoco que se oiga bien y lejos, vamos

a endeudar al país". Sin embargo, a propuesta de la Secretaría de Hacienda, la Cámara de Diputados autorizó al gobierno

federal endeudarse por casi dos billones de pesos el próximo año para concluir las obras prioritarias de este gobierno. Una cifra histórica.

Dio su palabra de que no permitiría "que nadie se aproveche de su cargo o posición para sustraer bienes del erario o hacer negocios al amparo del poder público. Esto aplica para amigos, aplica para compañeros de lucha y familiares". Los escándalos de corrupción como el de Segalmex, las obras sin licitar, los proveedores consentidos, incluso las sospechas sobre sus hijos dicen otra cosa.

Por supuesto ya no hablamos de su compromiso de que habría medicamentos gratuitos en todo el país y el sistema de salud sería como el de Dinamarca o que se pacificaría al país y se acabaría con la violencia. Palabras que se las llevó el viento.

Tal vez el peso mexicano esté muy fuerte, pero lo que sí se ha devaluado en este sexenio es la palabra del Ejecutivo.

En los hechos, el Presidente ha sido el principal violentador de la Constitución.



SARNA CON GUSTO NO PICA

La tolerancia de los educados, la permisividad y ese afán de no enfrentarse, esa manera pasiva en la que ven o vemos cómo poco a poco se radicalizan las sociedades occidentales por la llegada masiva de fanáticos, que, no sólo no quieren adaptarse al estilo de vida de donde llegan, no, estos quieren imponer el suyo. A diferencia del inmigrante latino que llega a Estados Unidos, con línea predefinida de trabajar, superarse, mandar dinero a casa y en la medida de lo posible adaptarse a la nueva cultura y aceptar las normas y portarse bien. Muy distinto al subsahariano que llega a Europa huyendo del hambre y en busca de pan y paz, está el musulmán, trae escondido en su ADN el peligroso gen de la reconquista para su Dios. Nos ven como infieles, nos ven como enemigos a los que tarde o temprano tendrán que vencer.

El conflicto en Gaza tiene muchas vertientes, hay una vieja rencilla detrás, aunque debemos separar los conceptos, una cosa es el artero ataque terrorista de Hamás y otra muy distinta, aunque quizá más letal, es la desproporcionada respuesta que da y dará Israel a ese ataque. Otra cosa es la ciudadanía palestina, que no dudo que puede ser al menos en una mitad proclive a la paz y urgida de vivir y trabajar libres y en su tierra. Cuando veo a un grupo de españoles o franceses, italianos o alemanes manifestarse en una plaza en contra de Israel, veo una muy sesgada determinación, más influenciada por la baratura de la izquierda y los populismos que por un conocimiento o el sentido de justicia. Si te asomas a ver el peligro latente en París derivado de las multitudes árabes que se agrupan en la periferia y ni se adaptan a la vida francesa, ni se integran, con excepción de los que logran llegar a las élites deportivas, y aún entre esos hay algunos que no tienen el más mínimo sentido de los valores de la igualdad, fraternidad y legalidad que hacen enorme a la Francia que queremos los occidentales. Ellos desearían verla jodida.

No hay xenofobia en mi texto, no es un dechado de corrección política y puede resultar incómodo, pero sólo basta asomarse a Dinamarca y además de copiarle su sistema de salud, que es la obsesión de nuestro Presidente, valdría la pena valorar el futuro a mediano plazo de un país que tiene en este momento ya 9% de su población de origen árabe y de religión musulmana. Personas que no comparten el estilo de vida danés, que no se mezclan, que se consideran dueños de la verdad religiosa y que están agazapados esperando la oportunidad de ir gobernando los pequeños distritos donde ya van siendo mayoría. Llámeme joco, pero eso es un hervidero con un problema latente y ¿a qué se debe? a la laxitud en la normativa, al sentido aperturista y al talante democrático de estos países; en contraste y en marcado contraste con estos regímenes autoritarios y cerrados del mundo árabe en Oriente Medio.

En Madrid, además de la invasión dulce de los mexicanos ricos, de la llegada masiva de muchos venezolanos de clase alta que llegaron huyendo de la dictadura chavista o del impresentable **Maduro**, hay ya barrios dominados por el mundo árabe y marroquí. No verás a una chica en una terraza de Lavapiés, el maestro **Lara** hubiera cambiado su piropeo si esto fuera así hace 70 años. Las tiendas, las cafeterías, los minisúper son ya netamente de estilo árabe-có y, en una generación más tendrán a sus propios alcaldes, a sus propios representantes para influir en el gobierno. Yo que amo lo mixto, que soy criollo de cepa y corazón, que aplaudo la integración y la mezcla, lo hago cuando ésta lleva el alma limpia y la condición de respeto y parejura, pero esta situación que se respira cada día con mayor frecuencia en Europa tiene visos de conquista. No me late.

Bueno, sin embargo, hoy me dejo conquistar por **Pablo San Román** y me voy con la **Unagi** a zamparme un marmítaco a Eki-lore. Que bien sabe lo que está rico. Feliz domingo disfrutemos, y a poder ser... mezclémonos mucho.



¿La corrupción nos iguala?

- El Presidente se ha empeñado en hacer creer a todos que no son iguales.

*Para frenar migración y a cárteles locales.
13 mil millones de dólares.*

Si bien es verdad aquello de que *del dicho al hecho hay mucho trecho...* lo cierto es que las denuncias sobre eventuales casos de supuesta o real corrupción y consecuente impunidad protagonizados por funcionarios del más alto nivel del gobierno de la 4T, familiares de **Andrés Manuel López Obrador** algunos de ellos, no sólo no contradice la popular conseja, sino que además como asegura un clásico contemporáneo, le viene "como anillo al dedo"...

Y esto, porque si bien desde el *púlpito* mañanero el tabasqueño se ha empeñado en hacer creer a todos aquello de que "nosotros no somos iguales", lo verdaderamente innegable es que ante el incesante cúmulo de denuncias sobre el punto, más que convencer sobre ello tiende a imponer la reveladora frase de "la corrupción somos todos" en que apenas iniciar su gestión al frente del Ejecutivo, la picardía nacional tradujo el creativo lema de campaña de su innumerable antecesor **José López Portillo** (1976-1982), sucesor a su vez del popu-

lista-socialista **Luis Echeverría Álvarez**.

Apenas el pasado jueves, en efecto, en medio del enfrentamiento entre los coordinadores **Ignacio Mier Velazco** del *lopezobradorismo* y **Jorge Romero Herrera** (cactique) del *bianquíazul*, el tema se tomó en abierta confrontación entre las *focas aplaudidoras* de Morena y aliados en San Lázaro, y legisladores de la oposición tripartidista que, encabezados por la panista mexiquense **Ali Sayuri Núñez Meneses**, en esta ocasión, no dudó en acusar de corrupción a la familia del Presidente: igual a sus hijos **José Ramón** ("consiguió una mujer para disrazar beneficios que obtiene de proveedores de Pemex") y **Andrés** ("coloca a sus cuates en puestos clave y hace millonarios negocios"), que a sus hermanos **Pío** y **Martín**, a quienes recordó recabando decenas, cientos de miles de pesos en efectivo "en apoyo del movimiento" o a un par más de sus primas.

Lo anterior, coincidentemente, al tiempo que en la capital tamaulipeca, Ciudad Victoria, el fiscal anticorrupción **Raúl Ramírez Castañeda** debió aceptar dejar temporalmente su cargo para enfrentar una orden de aprehensión supuestamente girada en su contra por "órdenes" del impresentable **Américo Villarreal**, gobernador, por haberse atrevido a exigir el desafuero de la diputada **Úrsula Patricia Salazar Mojica**, sobrina de **López Obrador**, luego que ésta fuera exhibida a través de un video difundido vía redes sociales, cuando pedía *moches* a proveedores. En fin...

Parecería pues que al paso de los días y semanas, al tiempo que se acerque el final de la actual administración federal, debates como el que nos ocupa ahora se multiplicarán y darán paso a señalamientos específicos y demandas judiciales formales, incluso, como parte de lo que no pocos identifican como un necesario, incuestionable y urgente ajuste de cuentas con quienes, de manera impune e ignorando la ley, en no pocos casos, han arrasado con cuanta institución oficial y órganos autónomos —el permanente y aún inacabado embate contra el Inai es un caso más que revelador, o el del Poder Judicial renuente a aceptar las consignas del Ejecutivo— han encontrado a su paso...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Urgen un ajuste de cuentas con quienes han arrasado con instituciones oficiales y órganos autónomos.



Consulte más textos del autor al escanear el QR.



Ebrard y el destino político

El próximo 3 de noviembre podría completarse la baraja de candidaturas presidenciales con el anuncio del destino político de **Marcelo Ebrard**, aunque será de un color distinto al que deseaba. En la carrera de 2024, de la que nunca ha querido bajarse, política y destino parecen conjugarse para abrazar la idea de la oposición a la que largamente se ha resistido.

La fecha en que dará a conocer sus planes de futuro importa, porque ese día se abrirá el registro de aspirantes presidenciales de Movimiento Ciudadano, que ha ocupado el lugar de tercero en discordia en su tortuosa separación con la 4T. Mucho antes de confrontarse con Morena por la candidatura, la opción de emparejarse con el *partido naranja* le sirvió para buscar negociar con la disidencia: una táctica que recuerda la que siguió su mentor **Manuel Camacho Solís** en la elección de 1994, que a ninguno funcionaría como en vidas paralelas.

Seguramente a **Ebrard** ni al sempiterno dirigente de MC, **Dante Delgado**, les acaban de convencer las jugarretas del destino, pero en política hacer de la necesidad virtud es sacar utilidad al sino de las circunstancias. A ambos les conviene viajar juntos para adecuarse a ella, si no tienen a la vista una mejor opción de pareja para enlazarse en la elección. Su unión no sería aplaudida por el frente opositor ni los morenistas, aunque también puedan convenir su presencia en la contienda.

El proceso sucesorio fue cerrándole el camino a 2024, entre retrasos en las decisiones, posturas equívocas y errores de cálculo. Desde el anticipadísimo destape presidencial de 2021 sabía que no era el preferido de Palacio Nacional, aunque luego creyera poder ganar una encuesta en la que siempre estuvo abajo en la nominación. Su impugnación de la interna parecía preparar la salida entre el amago de atrincherarse en una corriente interna y buscar una candidatura independiente, pero guardando distancia con la oposición. El destino lo alcanza. Ahora sería difícil regresar al acuerdo del liderazgo del Senado que hizo **López Obrador** al derrotado para resolver su sucesión sin rupturas, aunque Morena no haya dado portazo, incluso ante una rebelión de diputados

"marcelistas" en el Congreso.

Morena ha tratado de sofocar el "efecto Ebrard" para evitar que se vuelva una incitación al conflicto interno en las candidaturas estatales y municipales, guerra sucia entre aspirantes y alineamiento de grupos en deserciones o rupturas. Aunque podría beneficiarle verlo en la boleta con MC para dividir el voto opositor y empujar como revulsivo para buscar retener el voto de clases medias y decepcionados de la 4T.

Los amores y desamores políticos afectan su destino y el de la elección. El emparejamiento para MC abriría perspectivas a la meta de superar el 10% de la votación porque una candidatura atractiva es imprescindible para su estrategia "solitaria" y la cohesión interna. Su estrategia de tercera vía "disruptiva" frente a la polarización y una crítica a la vieja clase política puede desfondarse sin un aspirante fuerte, aunque **Ebrard** difícilmente puede encarnar la crítica a los políticos tradicionales.

La mayor fortaleza de MC era tener varias candidaturas cuando la oposición estaba ayuna de ellas, pero poco a poco se le fueron cayendo el gobernador **Alfaro** de Jalisco y el alcalde de Monterrey, **Luis Donald Colosio Riojas**, que ve la presidencial como un proyecto temprano en su carrera. Tiene también al gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, que podría aportarle más o menos el mismo caudal de votos que **Ebrard**, pero está atorado por el permiso del Congreso estatal para ir a la candidatura. Para muchos dentro de MC es el único que podría contar el paso al excanciller, en caso de que, finalmente, pueda competir. Ambos podrían llevar a MC a alcanzar la meta de votación que necesita para jugar un papel relevante en las alianzas en el próximo Congreso si Morena no obtiene la mayoría absoluta.

Si algo liga a **Ebrard** y a MC hoy es que ninguno tiene mejor alternativa que ser compañeros de viaje en 2024. Uno porque es el último barco por zarpar para estar en la boleta, y ahora ya sin viaje de vuelta a Morena. Y al otro porque es la mejor opción para llevar a su nave de la "tercera vía" a puerto seguro el próximo sexenio. La política y el destino parece rejunarlos, aunque sea en una unión coyuntural orillada por las circunstancias.



(En la primera parte de esta entrega, el autor comentó el gran parecido que hay entre la novela de Moby Dick con las relaciones con nuestros familiares, sobre todo de aquellas donde hubo heridas profundas que no sanaron ni con el tiempo, de ahí que insistió en que se debe aprender a construir acuerdos para aprender ser compañeros de viaje).

Las discordancias se hallan a nuestro alrededor. Si no existen, entonces es muy fácil discernir lo que sucede. No se tiene vida y se vive aislado de cualquier tipo de contacto humano.

La manera de abordar los desencuentros es lo que hace la diferencia. Cuando el camino nos presenta una discrepancia, tenemos la oportunidad de decidir que la ocasión se convierta en una oportunidad de aprendizaje y crecimiento.

Si encauzamos el proceso de manera correcta, es posible salir fortalecidos de cualquier disputa.

Una actitud positiva nos permitirá abordar con apertura la problemática. Nos impulsará a conocernos más a nosotros mismos. Y nos ayudará a descubrir puntos de vista alternos y divergentes.

Debemos educar nuestra mente. Hay que aprender a soltar. Es infructuoso, imposible, tener control de todo. Menos aún de las opiniones ajenas... Un río sigue su cauce sin esfuerzo. Su propia esencia lo hace fluir y lo lleva a desembocar en el océano. Y aprender a fluir es esencial en la vida, valga la redundancia.

Comprender que nadie tiene la verdad absoluta y que cada opinión o juicio personal emitido lleva incluidas las propias experiencias y emociones es inherente a un verdadero y real proceso de crecimiento. Asimilar nuestras diferencias y gestionar

nuestros conflictos forman parte del desarrollo del ser.

Tener la capacidad de analizar, de hacerse cargo de sus propias culpas, responsabilidades y, en su caso, de no ahogarse en los errores ajenos, debe volverse parte de nuestra evolución.

Construir relaciones sanas es entender que lidiamos juntos contra los problemas. No pelear por definir quién gana o quién impone "su propia razón o verdad" a los demás. Debemos procurar tener muy bien ubicado a nuestro ego, que es el que nos juega las peores pasadas.

Es trascendental, para una sana existencia, comprender y asumir que, al final, la causa de nuestra infelicidad la encontraremos mirándonos al espejo.

Ignorar nuestras heridas y no trabajarlas, sólo nos conducirá a un laberinto de desesperanza y frustración vivencial. Seremos participantes en la carrera de la rata. La soberbia nos puede hacer pensar que le ganaremos a las Leyes del Universo.

Nuestro "demonio blanco" no tiene prisa. Si lo repudiamos, nos esperará pacientemente a las puertas de nuestro propio infierno.

Ahab siempre miró a Moby Dick como la causa de todas sus frustraciones, enojos, desventuras, dolor e infelicidad. Lo culpaba de la pérdida de su pierna y sólo era un cachalote existiendo, viviendo en paz. Al cetáceo lo obligaron a luchar por su vida.

Era el propio Ahab quien quería asesinar a la ballena blanca para llevarla como trofeo. La pérdida de su pierna fue consecuencia de sus propias acciones. Jamás quiso asumir su responsabilidad y respiraba por la herida.

¿Era sólo la falta de su pierna o había

otras pérdidas mucho más profundas y dolorosas?

¿Sería herida de abandono, de rechazo, de traición o de violencia...? ¿Alguien lo había humillado, maltratado o lo habían tratado injustamente? ¿Qué carencias había tenido en su infancia el obstinado capitán?

¿Cuánto dolor no trabajado llevaba a costas el comandante del Pequod!? Tan grande era ese dolor que hundió a su propio navío en una inmisericorde y bruta persecución, carente de toda sensatez.

¿Qué tan pesada era el ancla de su tristeza y desasosiego que, a pesar de su gran experiencia marítima, su ofuscada estrategia condujo a su equipo a un estrepitoso fracaso?

No quiso mirarse al espejo de su realidad. Nunca discernió ni trabajó para encontrar la herida de su niño interno. Nunca acogió y sanó a su pequeño "demonio blanco". Y, con el tiempo, se convirtió en un enorme monstruo.

Ahab y su propio leviatán terminaron por llevar al Pequod y prácticamente a toda su tripulación, al desastre existencial.

El *trabajo interno* es imprescindible en la vida. Cada quién tendrá la responsabilidad de dilucidar y desentrañar a su propio Moby Dick.

La razón primigenia del alma es trabajar y sanar a sus demonios, con el fin de evolucionar en nuestro intrincado proceso espiritual.

Como dice **Yehuda Berg** en su extraordinario libro *Satán*, una autobiografía: "En el momento en que admites tus errores, permites que la Luz entre en la situación. Y con la Luz, todo –absolutamente todo– se puede arreglar".

Si no lo hacemos, correremos el infalible e incontestable riesgo de que nuestro "demonio blanco", nos arrastre a los abismos del océano, como al propio Ahab.



El nombre

• El Presidente amenaza a jueces y magistrados con revelar asuntos, secretos o sus gastos suntuosos.

...Y pueda cambiarte el nombre; pero no cambio la historia. Te llames como te llames; para mí...

Y para muchos mexicanos la historia es la misma: inseguridad, violencia, desempleo, pobreza, carencias en los sistemas educativo y de salud, así como desabasto de medicamentos.

Te voy a cambiar el nombre/ en base a lo que has traído...

Y es que todos sabemos que en estos últimos años se repitió la historia: promesas sin cumplir, demagogia pura.

Hoy marcharán en 23 ciudades del país miles de trabajadores del Poder Judicial (se calculan 50 mil), para protestar contra el gobierno federal, que ordenó eliminar 13 fideicomisos con 15 mil millones de pesos, y sensibilizar al Senado para que no apruebe la minuta que le envió la Cámara de Diputados.

La molestia de los trabajadores y la incredulidad hacia las palabras del Presidente —quien ha asegurado que no se verán afectados—, tienen un contexto que se remonta al 8 de agosto de 2018, cuando el jefe del Ejecutivo hizo una promesa que no ha podido cumplir.

Al recibir su constancia como Presidente electo ofreció respetar la soberanía de los Poderes de la Unión y no permitir presiones ni peticiones ilegítimas:

"En el nuevo gobierno, el Presidente de la República no

tendrá palomas mensajeras ni halcones amenazantes; ninguna autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto respeto por sus veredictos".

Ese día, en la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, aseguró que el Ejecutivo "no será más el poder de los Poderes ni buscará someter a

los otros. Cada quien actuará en el ámbito de su competencia y la suma de los trabajos respetuosos e independientes fortalecerá a la República y el Estado democrático de derecho transitará del ideal a la realidad".

En los últimos años hemos

sido testigos del embate constante del Ejecutivo al Poder Judicial. Crítica sus sentencias y las descalifica cuando no le favorecen; propuso una reforma judicial y elegir a los ministros por voto directo, cuando su iniciativa original de regalarle dos años más a **Arturo Zaldívar**, como presidente de la Corte, fue rechazada; amenaza a jueces y magistrados con revelar asuntos, secretos o sus gastos suntuosos, y ahora los asfixia presupuestalmente.

Te voy a cambiar el nombre...

El 25 de noviembre de hace dos años, durante una gira por Zacatecas, el jefe del Ejecutivo prometió abasto y distribución de medicamentos hasta los pueblos más apartados: "No van a faltar o me dejo de llamar **Andrés Manuel**".

Te voy a cambiar el nombre/ en base a lo que has traído. Ahora te llamaras... Lo tienes bien merecido.

En los últimos años hemos sido testigos del embate constante del Ejecutivo al Poder Judicial.



Hoy, marcha del Poder Judicial.



FRENTES POLÍTICOS

1. Humanismo. El encuentro Por una vecindad fraterna y con bienestar, en Palenque, Chiapas, donde se abordará la regulación del flujo migratorio hacia Estados Unidos, convocará a mandatarios y representantes a invitación del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Ya confirmaron su asistencia los mandatarios de Colombia, Cuba, Haití, Honduras y Venezuela. La idea es dialogar al más alto nivel. El tema será tratado con humanismo, ha dicho **López Obrador**. Será interesante el aporte de **Nicolás Maduro**, presidente de Venezuela, con casi ocho millones de venezolanos que migraron de su país. Ejemplos de causas le sobrarán.

2. Nonato. El proyecto para eliminar los fideicomisos del Poder Judicial está en vilo. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha calificado como una rebelión las manifestaciones de los trabajadores del Poder Judicial, ante la discusión en el Senado de esta reforma. **Jesús Gilberto González**, secretario general del Sindicato de los Trabajadores del Poder Judicial, dijo que es una mentira de Morena el discurso de los privilegios. En tanto, el ministro **Jorge Mario Pardo** expresó su solidaridad con los trabajadores. Todo terminará en controversia constitucional. Y resolverá la Corte que preside la ministra **Norma Piña**.

3. Preocupación. Los parques industriales experimentan un auge impulsado por el *nearshoring*, la pandemia y la disputa comercial entre EU y China. En 2020, la demanda en México era de 2.1 millones de metros cuadrados, pero se espera

alcanzar los seis millones para 2027, un aumento de 186% debido a la relocalización de proyectos. La concentración en la frontera, como Tijuana y Ciudad Juárez, está saturando los espacios y elevando los costos. Habría que preguntarse si **Miguel Ángel Maciel**, quien se quedó al frente de la Secretaría de Energía en lugar de **Rocío Nahle**, está preparado para que el país genere la energía que va a necesitar.

4. Condicionada. A pesar de que el INE ha establecido normas para el proceso electoral, en las que, por ejemplo, a **Claudia Sheinbaum** le solicitaron limitar sus presentaciones a foros cerrados y sólo ante su militancia, la coordinadora de los Comités de la Cuarta Transformación, sigue con su labor sin pausa y presumió que Morena ya está 10 puntos sobre el gobernante del PAN en Guanajuato. "Ya no hay retorno", sentenció **Sheinbaum**. "El pueblo no quiere regresar al pasado de corrupción y de privilegios, tampoco Guanajuato", dijo desde Silao. En lo suyo: precampaña de alto impacto.

5. Serenidad. **Alejandro Armenta**, senador con licencia de Morena, acusó al legislador **Germán Martínez** de orquestar un "ataque cobarde" en su contra debido a que les exigió a los ministros de la SCJN que usen menos recursos económicos en lugar de proteger sus actuales privilegios. "A **Germán** le enfureció que exija a los ministros de la Corte que muestren en qué gastan lo que reciben", declaró. Si su proyecto actual es obtener por Morena la candidatura hacia la gubernatura de Puebla, don **Alejandro** debería serenarse y consolidar su posición hasta arriba en la encuesta. Los revoloteos sólo distraen.



AMLO y los pecados sociales

Leopoldo Mendivil

Lmendivil2010@gmail.com



Dr. Jorge Alcocer, Secretario de Salud:

Como dicen que usted es el médico de cabecera del presidente López Obrador, llamo su atención con franca desesperación.

Mire, doctor Alcocer, en estos días don Andrés acusó a los trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) de cometer un “pecado social” porque, al salir a protestar por la desaparición de los fideicomisos, supuestamente defienden privilegios.

Vayamos por partes.

¿Qué es un pecado? Es una “cosa o acción que se aparta de lo recto y lo justo, o que falta a lo que es debido,” dice la Real Academia de la Lengua. Sin embargo, el presidente a diario comete un pecado más serio: mentir. Lo hace con el agravante de mentir oficiosamente, lo cual implica decir una falsedad “para obtener un provecho o ventaja” (RAE).

Aquí van algunos de los pecados oficiosos del inquilino de Palacio Nacional.

PECADO #1: MENTIR SOBRE LOS FIDEICOMISOS DEL PJF. El presidente ha afirmado que los 13 fideicomisos son excentricidades de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y que su extinción no afectará a los trabajadores.

Como lo he señalado anteriormente en este espacio, por lo menos diez de tales fideicomisos están conformados con aportaciones de los empleados del PJF para apoyos a vivienda, salud y retiro; luego entonces, son dineros de los trabajadores, no del gobierno.

Estos fondos se crearon con base en la Ley Federal del Trabajo y cuentan con reglas de operación; al ser revisados en 2019 por la Auditoría Superior de la Federación, ésta no encontró ninguna irregularidad.

A esta mentira, se agregaría la calumnia, la cual es “atribuir maliciosamente a alguien actos o intenciones deshonrosas” o bien, se usa para “vengar agravios”.

PECASO #2: MENTIR SOBRE EL ENDEUDAMIENTO DEL PAÍS. Desde su campaña, AMLO prometió que no contrataría más deuda, porque él haría más con los mismos recursos.

No fue suficiente con que se comiera todos los fondos existentes, como el de estabilización, el del Seguro Popular, los fideicomisos y los recortes, ahora, pretende endeudar al país con dos billones (millones de millones) de pesos para 2024. La deuda pública se ha incrementado 60 por ciento desde 2018.

El pretexto es concluir las megaobras, siendo que Dos Bocas está costando el triple y el Tren Maya el doble; a lo anterior agregaría los enormes fondeos a PEMEX, la cual no ha cumplido con ninguna de sus metas.

Nuestros tataranietos seguirán pagando los préstamos y nadie les ha pedido su parecer.

PECADO #3. MENTIR SOBRE EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN. Según el presidente, ya se acabó la corrupción porque “las escaleras se barren de arriba para abajo”.

Todo indica que la escoba no aplica para los amigos del presidente, pues es fecha que del fraude de SEGALMEX sólo se ha judicializado el uno ciento y el ex director del orga-

nismo, Ignacio Ovalle, despacha tranquilamente en la SEGOB. Lo mismo puede decirse de la directora de la CONADE, Ana Gabriela Guevara; de Santiago Nieto, ex de la Unidad de Inteligencia Financiera; de Delfina Gómez, actual gobernadora del EDOMEX; de Irma Eréndira Sandoval, ex titular de la Función Pública; de Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos; de Mario Delgado, presidente de MORENA; o de Pío López Obrador, hermano del inquilino de Palacio Nacional; o de Carlos Lomelí, ex súper delegado...

Para acabar pronto, también se puede decir del 77 por ciento de todas las contrataciones del gobierno federal otorgadas por adjudicación directa y las empresas fantasma que por ahí rondan.

PECADO #4 MENTIR SOBRE EL ABASTO DE MEDICAMENTOS. Una y otra vez, desde las mañaneras nos aseguraron que ahora sí, ya se había logrado el abasto de medicamentos.

Desde 2019, so pretexto de combatir la corrupción, se desbarató el sistema de compras y no hay suficiencia de medicamentos. Hubo retrasos de un año en las adquisiciones, en vez de la anticipación en la colocación de pedidos. Casi cinco años después, el problema no se ha resuelto y no hay nadie enjuiciado por corrupción.

El espacio se me acaba, aunque podríamos seguir con una larga lista de pecados oficiosos.

Usted se preguntará por qué no menciono la falta de tratamientos para los niños con cáncer, los cientos de miles de muertos en exceso por el pésimo manejo de la pande-

mia, la falta de vacunas infantiles, el incremento de desaparecidos, el la inseguridad galopante... No los incluyo porque esos no son pecados sociales, son criminales.

¿Por qué el presidente miente tanto? Su conducta rebasa el populismo y/o la soberbia.

¿Es mitómano? ¿No sabe procesar los datos? ¿Sufre de alexitimia o del trastorno an-

tisocial de la personalidad?

Urge que usted lo diagnostique y le dé tratamiento.

Aún le quedan al presidente nueve meses para seguir mintiendo y destruyendo •



Edson Ramírez

Rifle de aire



De las seis medallas de oro que ganó México en los Panamericanos, la de Edson Ramírez tuvo doble mérito al obtener boleto a los Juegos Olímpicos París 2024, pero también logró récord de acierto.



Bryan Abreu

Beisbolista



El pitcher dominicano de los Astros de Houston fue suspendido dos juegos, al pegar de manera intencional a Adolis García, de Rangers de Texas, en juego 6 de la Serie de Campeonato de la Liga Americana.



EL CRISTALAZO LOS PRESENTES; LOS AUSENTES...

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael



Con motivo de los recursos planteados para liberar a Mario Aburto, asesino de Luis Donald Colosio, han brotado por todas partes los testigos de todo lo relacionado con el caso. Uno muy famoso acaba de declarar, yo cené con él la noche anterior.

Conozco reporteros —no diré nombres— cuya cobertura del asesinato en Lomas Taurinas se hizo, inexplicablemente, desde San Diego. De la comitiva de prensa de aquella tarde de marzo de 1994 eran más los ausentes en el mitin. Pero ahora resulta lo contrario. Hasta quienes siguieron el caso por la televisión en la ciudad de México, de pronto se presentaron como testigos.

Y no solo del crimen, sino de los hechos posteriores. Todos vieron a Manlio Fabio Beltrones en los separos; todos hablaron con Aburto, todos recogieron la chamarra ensangrentada. Todos conocían a todos, hablaron con todos, se enteraron de la conjura, de los conjurados y de los resultados.

—Uno de ellos me dijo convencido de su propia mentira: yo lo vi la noche anterior y le dije que no fuera a Lomas Taurinas, que lo cancelara. Que lo iban a matar. No le creyó y mira... salud.

Con ese caso sucede como con la noche de Tlatelolco. El libro más famoso, respetado y citado, casi un libro de texto en la mitología de la izquierda, sobre ese acontecimiento (ni siquiera fue en la noche), lo escribió alguien ausente del

lugar de los hechos.

Elena Poniatowska recogió testimonios (en algunos casos, como con textos de Luis González de Alba simplemente se los apropió, como sabemos tras aquella acusación del difunto) y los noveló para hacer una crónica periodístico-literaria de lo ocurrido. Independientemente de su valía, pues la tiene, es un ejemplo de cómo la presencia no es formalidad necesaria cuando se enaltecen asuntos sensacionales.

Los grandes acontecimientos, casi todos relacionados con la sangre, la violencia, el cambio repentino, la muerte y demás factores dramáticos, necesitan más protagonistas, porque los directamente involucrados ya se han ido muriendo y los mitos necesitan refrescarse. Y mito, conste, no es sinónimo de mentira, sino de leyenda. Conocimiento generalmente admitido por encima del aprendizaje directo. Son cosas sabidas, son ecos del pasado.

Y si antes ya hablábamos de lomeríos taurinos, pues hay otra leyenda cuyos protagonistas aumentan año con año: todos estuvieron en la plaza de Linares cuando “Islero” mató a Manolete en 1947.

Un conocido periodista taurino me decía emocionado su vivencia. Y haciendo cuentas tenía doce años cuando eso sucedió. Pero juraba y perjuraba haber estado ahí en misión profesional.

La Plaza de Linares (50 mil habitantes) es pequeña (10 mil personas) aunque su ruedo es de primera (50 metros de diámetro). ¿Cómo cupieron ahí los

millones de pasmados espectadores cuyos ojos vieron herido de muerte a uno de los cuatro califas del toreo? Es un misterio.

ABSURDO

La guerra contra el Poder Judicial emprendida por el gobierno federal con pretexto de la opulencia insultante y la austeridad conveniente se origina en una mentira, como las anteriores.

Pero para abono del reino de lo absurdo: su final tendrá rumbos judiciales y la Suprema Corte deberá decidir su destino y el del resto de la judicatura. Serán juez y parte porque no hay otros jueces, ni otras partes.

Sólo en los países banana suceden estas cosas.

PALENQUE

Y para celebrar una reunión inútil, pero de hartito empaque populista; nuestro bienamado presidente se reúne con los dignatarios (algunos sin dignidad) de América Latina, para hablar de fenómenos tan incontenibles e irresolubles como los movimientos migratorios impulsados por la miseria, la inestabilidad política o el sofocamiento de las libertades.

¿Llegarán a alguna conclusión importante? No. Puro parlamentarismo de papagayos (menos nuestro bienamado presidente). Las causas de la miseria son los bloqueos del capitalismo, la injusticia, bla, bla, bla. *Palena*, 42 de 49

Palenque, con su finca de sonoro nombre... allá se van todos •



#CAMPUS



*ALEJANDRO
ECHEGARAY

CHOQUE

Hezbollah comenzó a lanzar misiles antitanques más poderosos y sofisticados hacia el norte de Israel.

• CONSERVAR LA HOMEOSTASIS REGIONAL ES CRUCIAL PARA EVITAR LA CONTAMINACIÓN A OTRAS REGIONES DEL ORBE.

En Golda, de Guy Nattiv, Meir (Helen Mirren) se sorprende por una inquietante revelación: el director del Mossad, Zvi Zamir, le confiesa que los espías israelíes nunca escucharon la orden de Anwar Sadat de atacar Israel ya que el general Eli Zeira, jefe de la inteligencia militar israelí, no activó un dispositivo de escucha que Ashraf Marwan, el espía del Mossad, había colocado en la oficina del presidente egipcio. Es un secreto, le ordena Meir, que debe permanecer enterrado para siempre. La primer ministro salta sobre la granada "and takes one for the team".

El secreto se mantendría durante casi medio siglo, hasta 2020, cuando las autoridades israelíes desclasificaron una parte del informe final de la Comisión Agranat. Según otros documentos desclasificados en 2018, Zeira nunca confió en Marwan, convencido de que era un agente doble. La peli muestra la preocupación de Henry Kissinger (Liev Schreiber) por mantener a los rusos tranquilos y los precios del petróleo bajos. La guerra de Yom Kippur, una batalla de 18 días entre Israel y las fuerzas combinadas de Egipto y Siria, provocó la muerte de más de dos mil soldados israelíes.

Las diferencias entre lo que ocurrió en la guerra del Kippur de 1973 y la conflagración entre Hamás e Israel es que aquella fue una guerra entre estados soberanos y ejércitos convencionales. Egipto y Siria querían recuperar el territorio perdido en una guerra anterior y la guerra se libró en el marco de la Guerra Fría. Moscú y Washington fungieron de mediadores. Con la guerra en Crimea y el conflicto en Asia por Taiwán el panorama global no es tan alentador.

En una entrevista con Al Jazeera el 15 de octubre, el ministro de Asuntos Exteriores de

Irán advirtió que mientras continúe la campaña de Israel en Gaza, "es muy probable que se abran muchos otros frentes". El escalamiento del conflicto entre Irán e Israel es un escenario plausible. De acuerdo a Dalia Dassa, del Foreign Affairs, tras la retirada de Estados Unidos del acuerdo nuclear con Irán en 2018, esa guerra se ha recrudecido. Irán ha fortalecido sus vínculos con Rusia y ha limado asperezas con la mayoría de sus vecinos árabes, incluidos los saudíes.

En días recientes, Hezbollah comenzó a lanzar misiles antitanques más poderosos y sofisticados hacia el norte de Israel. Imaginemos que podría pasar si los israelíes realizan un ataque con mayor severidad a Hezbollah y Estados Unidos realiza operaciones militares en contra de targets estratégicos iraníes.

La visita diplomática de Biden ha tenido gran relevancia. Conservar la homeostasis regional es crucial para evitar la contaminación a otras regiones del orbe. La lucha que libra Israel en Oriente Medio es una defensa civilizatoria del estilo de vida occidental. Mantenerse al margen es un equívoco moral, político e histórico. En ésta si hay que tomar partido.



A despecho de muchos, David Beckham fue un jugador excepcional. No era solo ese golpeo virtuoso del balón, fijo o en movimiento, bueno para muchos golazos y muchas asistencias. Véanlo: conducía con solvencia, leía muy bien el juego y, para los amantes del espíritu espartano, corría sin tregua, con una preparación física a prueba de balas, y ayudaba a robar balones. Es así como ganas varias veces la liga inglesa y una Champions con el United, ayudas a la selección inglesa con goles milagrosos, acabas por triunfar en el Real Madrid con una liga *in extremis*, logras también el campeonato en la Major League Soccer y todavía tienes tiempo de jugar para el Milan y el PSG.

Lo que provoca críticas contra él, injustas, es su otra cara, la de un exitoso hombre de negocios que fue además una figura mediática y un sex symbol. Su naturaleza publicitaria y mercadotécnica, digamos. La tentación es decir que el fútbol de hoy, el de los últimos años, es un invento de Beckham, que supo negociar contratos descomunales, ganó fortunas gracias a esos visionarios arreglos con cuanta marca, invirtió el dinero con inteligencia e incluso fue pionero en lo de irse a jugar a la MLS, una liga decidida a crecer como en efecto lo ha hecho, y que para hacerlo, en aquellos días, le pagó una locura de millones de dólares a cambio de ir a jugar contra equipos flojísimos, con plomeros y albañiles que dividían la agenda para irse a jugar en estadios vacíos y entre repasos contundentes de los equipos mexicanos, esos mismos que hoy, con demasiada frecuencia, se van a Estados Unidos a perder inapelablemente. Las cosas son siempre más complicadas, por supuesto, y antes de él hubo jugadores capaces de conjugar el espíritu del dandi millonario con el del futbolista comprometido, pero lo cierto es que la forma brillante en que se desempeñan en lo deportivo, con los dineros y en lo público, Cristiano o, más recientemente, Mbappé, es impensable sin la buena cabeza del güero que hace poco logró llevarse a Messi, entre otros, a Estados Unidos.

Una buena crónica de este camino único está en la serie de Netflix que lleva su nombre. El "fenómeno Beckham" queda explicado con claridad en cuatro capítulos, gracias a entrevistas con sus entrenadores y compañeros (el primero de ellos, Alex Ferguson, pero también Gary Neville, Figo, Roberto Carlos o Roy Keane), largas conversaciones con él y su mujer, la famosa Victoria de las *Spice Girls*, y un material de archivo muy bien elegido y editado. Echarse un maratón puede resultar abrumador para quienes no son aficionados al fútbol, pero es indudable que estamos ante un fenómeno que rebasa sobradamente lo deportivo.



Sacapuntas

MARINA Y TATIANA ACOMPANAN A SHEINBAUM



MARINA DEL
PILAR ÁVILA

› Destacó en la gira de **Claudia Sheinbaum** en Los Angeles, California, la presencia de la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, quien mantiene estupendas relaciones con migrantes y empresarios de esa ciudad. También resaltó la asistencia de la ex secretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**, quien apoya en EU la campaña de la virtual candidata presidencial de la ILE Y, por supuesto, el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, anduvo allí.



ENFOCADA EN EL NEARSHORING

RAQUEL
BUENROSTRO

› Hablando de la Secretaría de Economía, su titular, **Raquel Buenrostro**, está metidísima en el tema del *nearshoring*. Esta semana tuvo varias reuniones, incluso en EU, en las que se discutió cómo aprovechar al máximo esta oportunidad para reimpulsar las inversiones. Ha hablado con varios sectores, desde banqueros hasta académicos.



ESPERAN DEFINICIÓN DE DANTE

DANTE
DELGADO

› Mucha expectación ha causado el informe de actividades que rendirá mañana el senador y dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**. La cita es en la antigua sede del Senado, en la casona de la calle Xicoténcatl, y se especula que el líder naranja podría definir ahí si buscará o no ser candidato a la Presidencia de la República.



ANDRÉS ATAYDE

TODOS QUIEREN SU REBANADA

› A dos semanas de que inicien las pre-campañas, el proceso del FAM para elegir candidato a jefe de Gobierno sigue atorado. Y es que PAN, PRI y PRD no se ponen de acuerdo en la repartición del *pastel*, y hay quienes acusan al partido albiazul, que dirige en la Ciudad de México **Andrés Atayde**, de pretender quedarse con la mayoría de diputaciones y alcaldías.



ANDRÉS M. LÓPEZ
OBRADOR

PREVEN ACUERDO MIGRATORIO

› Importante acuerdo en materia de migración se prevé signar hoy en la Cumbre de Palenque, que encabezará el presidente **López Obrador**. Cinco mandatarios confirmaron su asistencia: **Nicolás Maduro**, de Venezuela; **Miguel Díaz Canel**, de Cuba; **Gustavo Petro**, de Colombia; **Momara Castro**, de Honduras; y **Ariel Henry**, de Haití.



CONTRA LAS — CUERDAS —



AMLO Y EL PODER JUDICIAL

El Presidente mantiene una intensa actividad en su contra en busca de ganar la narrativa y la percepción de que está haciendo lo correcto



n 22 ciudades del país se lanzó la convocatoria para una marcha este 22 de octubre con el nombre "En defensa del Poder Judicial", por la aprobación en el Congreso de la reforma que elimina 13 de los 14 fideicomisos para prestaciones y derechos laborales de los trabajadores del sector.

La tensión está en un momento álgido entre el gobierno federal y los trabajadores del Poder Judicial, quienes están en medio de un paro de labores que inició el 16 de octubre y se mantendrá hasta el martes 24, en protesta por la eliminación de una bolsa global de más de 15 mil millones de pesos.

El Presidente, además de haber instruido a Morena y aliados a sacrificar los recursos de la base trabajadora del sector judicial, ahora mantiene una intensa actividad en su contra en busca de ganar la narrativa y la percepción de que está haciendo lo correcto, al calificar que es de "pena ajena" la marcha de hoy en busca de mantener lo que él llama privilegios.

A bote pronto parece un pleito que puede ganar con facilidad el presidente López Obrador, no sólo por su enorme popularidad en el último año de gobierno (algunas encuestas le dan hasta

70 por ciento o más), sino porque el Poder Judicial parece estar en deuda con la sociedad, pues los actos de impunidad son muy altos. A la hora de la aplicación de la justicia, de acuerdo con estudios, nueve de cada 10 casos quedan sin ningún tipo de sanción.

**Muchos dicen
que no ha
compartido
evidencias**

Llama la atención, sin embargo, el análisis que realiza la consultora MW Group, a cargo de Ximena Céspedes,

sobre el pleito AMLO vs. PJF. La firma que lleva a cabo análisis sobre la conversación sociodigital de los principales temas posicionados en redes sociales ofrece datos reveladores: sólo 32 por ciento de los usuarios se expresa a favor de la desaparición de los fideicomisos y creen que era necesario el plan para acabar con los privilegios de unos cuantos.

La otra cara de la moneda lo ve diferente y llega a 68 por ciento de los usuarios que está en contra de la decisión. Otro dato que destaca es el de que el público en general, al menos en redes, no le cree a AMLO que es un golpe solo para los de arriba, pues la mayoría asegura que en los fideicomisos están los ahorros y prestaciones de los trabajadores del Poder Judicial.

Muchos incluso dicen que el Presidente no ha compartido evidencias y que lo que hace es en venganza porque los ministros no lo dejan hacer lo que quiere con la ley. Parte de los comentarios están yendo más allá y es donde toca la preocupación de otros sectores, al discutirse que entonces seguirán los atentados contra las cuotas del IMSS y de las Afores.

Vamos a ver si el Presidente gana más allá de las redes sociales y su decisión se ve bien reflejada en la base social o si estamos ante un nuevo "cállate chachalaca" y no lo alcanzará a ver venir, a pesar de la advertencia.

...

UPPERCUT: Dos senadores monrealistas están en contra de la desaparición de los fideicomisos e irán a la marcha. Uno es Alejandro Rojas Díaz-Durán, quien hace un llamado a sus compañeros de bancada a sumarse.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



RED COMPARTIDA

ALERTA EN LA LÍNEA 3 DEL METRO

La Línea 3 del STC Metro que va de Universidad a Indios Verdes tiene un enorme problema, resulta que en la inter estación Potrero-Deportivo 18 de Marzo se tienen identificadas deformaciones en la pista de rodamiento, lo cual provoca bamboleo durante la circulación de trenes; y en la inter estación Indios-Verdes, cercano a los talleres Ticomán de manera constante se presentan fallas en los aparatos de vías al realizar la maniobra de entrada y salida de trenes. En esta zona se tienen identificadas grietas y fisuras en los elementos estructurales e instalaciones en general, debido al desgaste permanente y la pérdida de vida útil de los materiales. Las alertas sobre las condiciones en que opera la Línea 3 de la red del Metro son constantes a lo largo de este año, hay reportes sobre las Instalaciones y la obra civil, se ha solicitado la realización de obras de mantenimiento mayor y la modernización integral de la misma, ya que tiene más de 40 años en servicio.

Los problemas detectados fueron argumentados por escrito desde el Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro y las urgencias son en la estación Potrero, en donde hay una deformación en el cajón y en los elementos de la vía, riel, barra guía y aisladores, además se han hecho socavones muy notorios, lo que ha generado distintos problemas en la operación de trenes y en la ejecución de los trabajos del mantenimiento correctivo que tiene a su cargo el personal de vías, ya que permanentemente en esa zona, se presentan hundimientos diferenciales, exponiendo a los usuarios

La queja en el equipo de Clara Brugada va tomando fuerza: Todo el aparato de Morena está a favor del ex secretario de Seguridad Pública, trae buenos números en general y la alcaldesa con licencia de Iztapalapa, Clara Brugada está haciendo todo lo posible por ganar atiborrando de publicidad propia, como bardas y mantas por varios sitios de la Ciudad de México. Muy rezagado el Dr. Muerte, perdón, Hugo López-Gatell, quien hasta ya abrió en su plataforma una cuenta bancaria para aportaciones para gastos y publicidad, esto hará una carambola, pues García Harfuch será el candidato y la equidad de género del INE podría ser un problema si se toma la decisión de que sea una mujer quien busque la candidatura a la Jefatura de Gobierno,

Por cierto, el rumor de que en Puebla el criterio es que el candidato deba ser una mujer va creciendo y eso no le gusta a los llamados primos. Los aspirantes a la gubernatura como Ignacio Mier Velasco, ex secretario de gobierno estatal o el senador Alejandro Armenta Mier, podrían quedar fuera de la contienda por la equidad de género, y de esta manera la exalcaldesa de Puebla, Claudia Rivera, o la ex secretaria de Economía, Olivia Salomón, podrían ser las elegidas para ser la próxima coordinadora estatal poblana de los comités de la 4T. La primera tiene a su favor su labor en materia de seguridad tomando acciones en el aumento en las percepciones de policías y el pago de la deuda del ayuntamiento; la segunda tiene a Puebla como uno de los estados con mayor inversión extranjera y crecimiento del sector privado, las dos son bien vistas por la clase media poblana.

En los Ángeles, California; un gran número de simpatizantes de Morena recibió el día de ayer a Claudia Sheinbaum, con muestras de apoyo al grito de presidenta, todo como parte de los trabajos como coordinadora nacional de la Cuatro T, mientras que su contrincante Xóchitl Gálvez estuvo en una rodada ciclista.

En Hidalgo, en los desayunaderos políticos, la comidilla fue el secretario de Educación Pública, Natividad Castrejón, de quien también dependen radio y televisión de Hidalgo, ante una buena comparecencia en la Cámara de Diputados locales, su difusión e imagen fue ineficiente, hasta Xóchitl Gálvez que está bloqueada por todos lados destacó más que él, y comunicación social estatal solo se quedó mirando, así las cosas en la comunicación con el gobernador Julio Menchaca, quien debería replantear su estrategia de difusión, porque hasta gente de morena de altos niveles criticó este hecho.

PD: Este domingo habrá un evento en Palenque con presidentes latinoamericanos y confirmada la presencia de Nicolás Maduro, sería una gran idea preguntarle cómo va a afrontar la ayuda a los venezolanos después de diez años de gobernar haciendo más pobres a los pobres que se ven orillados a emigrar por hambre y falta de empleo.